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Избирателя окружили 
вниманием и заботой

Накануне 4 декабря российские партии идут навстречу нуждам людей. 
Но что будет дальше?

МЕНЬШЕ двух недель 
осталось до думских вы-
боров. У лидеров всех за-
регистрированных в Рос-
сии партий уже давно нет 
выходных - различные ме-
роприятия идут нескончае-
мой чередой.

Главное, 
что дольщики 

довольны
В питерской штаб-квартире 

партии «Яблоко» заверши-
лась голодовка обманутых 
дольщиков, продолжавшаяся 
пять дней. Остановить ее уда-

лось благодаря вмешатель-
ству депутата ЗакСа от «Еди-
ной России» Игоря Риммера. 
Он пришел в стан оппонентов 
и просто поговорил с голода-
ющими. Этого оказалось до-
статочно.

- Проблема с обманутыми 
дольщиками возникла из-за 
того, что государство плохо 
выполняло свои обязанности 
по контролю за строительным 
рынком, - обозначил свою по-
зицию Риммер.

Обманутые дольщики вня-
ли обещаниям народного 
избранника. Тот сообщил, 
что их дела будут повтор-
но рассмотрены специаль-
ной комиссией Смольного. 
Именно она принимает ре-
шение о том, чтобы помочь 
конкретному нуждающемуся 

из средств Фонда оказания 
помощи обманутым дольщи-
кам.

Коммунистов 
вдохновляет 

пример 
Ломоносова

Лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов в здании Госдумы вру-
чил заслуженным россиянам 
памятные медали в честь 
300-летия со дня рождения 
Михаила Ломоносова. Он по-
благодарил участников цере-
монии за их труд и высказал-
ся о важности преемственно-
сти поколений.

- Мы от души вас благода-

рим, что вы сегодня переда-
ете свой ум, талант, знания 
и опыт новому поколению, 
- заявил Зюганов. - Преем-
ственность - это то, без чего 
не может существовать ни 
одна страна. Так вот, преем-
ственность от Ломоносова 
- это прежде всего огромное 
уважение к науке, к научно-
техническому прогрессу, к 
познанию, к воспитанию и об-
разованию.

Миронов 
поможет 

учиться честно
Лидер «Справедливой 

России» Сергей Миронов 
принял участие в пресс-

конференции, посвященной 
борьбе с коррупцией в обра-
зовательных учреждениях.

- Коррупционные схемы 
считаются естественными и 
абсолютно непостыдными, и 
уж тем более непреступными, 
- заявил лидер «Справедли-
вой России». - И нам пред-
ставляется, что это очень 
опасная тенденция. Сегодня 
у нас именно в школах и выс-
ших учебных заведениях, где 
идет становление будущих 
граждан России, считается 
нормой дать взятку, получить 
эту взятку…

Миронов пообещал, что по 
всем выявленным фактам 
коррупции в образовательных 
учреждениях будет направ-
лять депутатские запросы.

Юлия ФРОЛОВА

ПОЛИТОБЗОР

Не Советский, 
но - Союз!

Россия, Белоруссия и Казахстан 
идут по пути интеграции

ЛИДЕРЫ России, Казах-
стана и Белоруссии вплот-
ную подошли к реализации 
идеи Евразийского союза. 
Новое интеграционное 
объединение должно за-
работать в 2015 году, а при 
благоприятных условиях 
- и раньше. На минувшей 
неделе в Кремле Дмитрий 
Медведев, Нурсултан На-
зарбаев и Александр Лу-
кашенко подписали пакет 
документов, которые лягут 
в основу будущего Союза.

ЭТО событие без преуве-
личения можно назвать эпо-
хальным. Еще в 1990-х На-

зарбаев выдвинул идею соз-
дания Евразийского союза. 
Однако претворялась в жизнь 
она долго и трудно. С 1 июля 
2010 года начал функциони-
ровать Таможенный союз трех 
стран, благодаря которому 
товарооборот между ними 
вырос более чем на 40 про-
центов. И вот теперь на смену 
ему 1 июля 2012 года придет 
Евразийская экономическая 
комиссия - постоянный над-
национальный орган. Про-
цесс интеграции трех стран 
значительно ускоряется.

- Мы сделали очередной и 
очень мощный шаг на пути 
формирования Евразийского 
экономического союза - объ-
единения, которое, вне вся-
кого сомнения, будет опре-
делять будущее наших стран, 
- заявил Дмитрий Медведев 

после подписания докумен-
тов в Кремле.

Напомним, что о желании 
создать Евразийский союз и 
сделать его «одним из полю-
сов современного мира» в ок-
тябре нынешнего года заявил 
и премьер-министр России 
Владимир Путин.

Впрочем, Евразийский союз 
- это, к сожалению, не возрож-
дение СССР в чистом виде, 
то есть в виде единой мощ-
ной державы. Лидеры стран-
подписантов к этому пока не 
готовы: новое объединение 
скорее будет напоминать Ев-
ропейский, а не Советский 
Союз. Но, с другой стороны, 
это уже и не придуманное Ель-
циным на скорую руку аморф-
ное и безжизненное СНГ.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Reuters 

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Рос-
сии Владимир Путин на ми-
нувшей неделе встретился 
в Большом Кремлевском 
дворце с российскими пен-
сионерами и ветеранами и 
рассказал, почему, по его 
мнению, не удалось сохра-
нить Советский Союз и чем 
опасна либеральная про-
паганда.

- ВЫ СКАЗАЛИ, что мы все 
гордились своей большой 
общей Родиной, - обратился 
Владимир Путин к липецкому 
пенсионеру Игорю Батищеву, 
который пожаловался на ис-
кажение истории. - Да, конеч-
но, и полетом Гагарина горди-
лись, и победой в войне гор-
дились, и освобождением Ев-
ропы от нацизма гордились… 
Но мы с вами и раздражались, 
нам было стыдно, что у нас са-
хар исчез, мяса в магазинах 
не было. Это было позорно…

Далее Путин констатиро-
вал, что общей гордости на-
рода не хватило для того, что-
бы сохранить единую страну. 
И объяснил, почему, на его 
взгляд, произошел развал 
СССР.

- У людей, у подавляюще-
го большинства во всяком 
случае, возникло такое ощу-
щение, что хуже не будет, по-
нимаете? Я вернулся из-за 
границы тогда, с удивлени-
ем смотрел, что происходит 
в стране, для меня многие 
вещи были неожиданными. Я 
уже рассказывал, как приехал 
однажды поменять колесо, а 
меня там мужики спрашива-

ют: «Ты за Союз или за Рос-
сию?» Я обалдел, говорю: а 
разве есть разница? Называ-
ется только по-другому. Это 
же Россия, большая Россия! 
Так мозги запудрили людям, 
что люди перестали понимать, 
что происходит. Спекулирова-
ли на проблемах и занимались 
популизмом, обещали, что 
завтра будем жить как в Пари-
же, как в Лондоне, причем все 
и в одночасье. К чему это при-
вело, вы все хорошо знаете: к 
полному развалу экономики и 
социальной сферы, к разгулу 
бандитизма и (с горечью это 
говорю) беспрецедентному 
разграблению государства в 
1990-е годы…

Путин провел аналогию с 
нынешней выборной кампа-
нией.

- И сейчас много нерешен-
ных задач и очень много про-
блем, в том числе болезнен-
ных, - заявил он. - Нам ни в 
коем случае нельзя позволить 
популистам оседлать вот эти 
темы, поспекулировать опять, 
в очередной раз, на этом и по-
лучить с этого какие-то диви-
денды. Все-таки нужно уметь 
отличать реальные проблемы 
и тех, кто решает, хорошо или 
плохо, но решает эти про-
блемы, от тех, кто ни фига 
не делает, извините меня за 
такие слова, и только опять 
все обещает с целью полу-
чить властные инструменты 
и полномочия. Я надеюсь, что 
в начале 1990-х годов доста-
точно мощная прививка об-
ществу была сделана, чтобы 
общество могло объективно 
оценивать происходящие в 
стране события.

Юлия ФРОЛОВА

ВАЖНЫЕ СЛОВА

Президенты стран - участниц Евразийского союза подписали исторический документ 
почти через 20 лет после развала СССР

Владимир ПУТИН: 
«В 1990-е людям 
запудрили мозги»
Национальный лидер рассказал, 

чем опасна либеральная пропаганда

НОВАЯ
ЭРА
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«Бороться 
с коррупцией нужно 
по Ильфу и Петрову»

Политолог Александр Конфисахор уверен: 
чиновникам надо законодательно запретить 

делать дорогие покупки

- КОРРУПЦИЮ победить 
можно. О ее непобеди-
мости говорят лишь те, 
кому это выгодно, - заявил 
«Смене» петербургский по-
литолог Александр Конфи-
сахор. - Но нужно соблю-
сти ряд условий, всем в 
общем-то известных.

- ВО-ПЕРВЫХ, это - ротация 
кадров. Чиновник не должен 
засиживаться на одном ме-
сте. Во-вторых, необходи-
мость подачи декларации 
не только о доходах, но и о 
расходах. Менее очевидные 
рецепты содержатся в гени-
альной книге о борьбе с кор-

рупцией, которую, правда, 
таковой мало кто считает, - я 
имею в виду «Золотого телен-
ка» Ильфа и Петрова.

Корейко был миллионером, 
взяточником и коррупционе-
ром, но боялся тратить свои 
деньги. Здесь очень хорошо 
показан психологический ме-
ханизм: если миллионы рас-
ходовать не на что, они вроде 
как оказываются не очень-то 
и нужны. Поэтому я бы за-
претил чиновникам высше-
го ранга приобретать в соб-
ственность во время несения 
государственной службы ма-
шины, квартиры, дачи... Толь-
ко если человек соглашается 
на это условие, он может за-
нять соответствующую долж-
ность. При таком раскладе 
чиновнику просто не будет 
смысла брать взятки - потра-

тить деньги он все равно не 
сможет.

Кого сейчас в России моби-
лизуют на борьбу с коррупци-
ей  - можно только посмеяться. 
Людей словно подбирали по 
принципу: лисицу поставили 
охранять курятник. Чиновни-
кам и депутатам поручают раз-
рабатывать законы против са-
мих себя. Бороться с корруп-
цией, считаю, должен орган, 
который наделен широкими 
полномочиями, напрямую под-
чиняется президенту и никому, 
кроме него, не подотчетен.

Наказание за такого вида 
преступления также следует 
ужесточать - вводить конфи-
скацию имущества, увеличи-
вать тюремные сроки, лишать 
всех социальных благ и даже 
пенсий.

Ольга РЯБИНИНА

Увидит ли Лужков 
небо в клеточку?

Бывший мэр Москвы отвечал на допросе в качестве свидетеля 
по делу о хищениях общими фразами

УЖЕ больше года прошло 
с тех пор, как Юрий Лужков 
лишился поста столичного 
градоначальника. Но по-
кой отставленному мэру 
только снится. На минув-
шей неделе в следствен-
ном департаменте МВД он 
четыре с половиной часа 
отвечал в качестве свиде-
теля на вопросы по делу о 
хищении из Банка Москвы 
без малого 13 миллиардов 
рублей.

СЛЕДСТВИЕ считает, что 
летом 2009 года банкиры вы-
дали одной из фирм ничем не 
обеспеченный кредит на дан-
ную сумму. Причем затем эти 
деньги были переведены на 
счета супруги Лужкова Еле-
ны Батуриной и использо-
ваны для погашения долгов 
ее фирмы «Интеко». Как из-
вестно, в этом году при про-
верках в Банке Москвы во-
обще выяснилось много чего 
интересного, в том числе об-
наружено проблемных акти-
вов почти на 300 миллиардов 
рублей. По идее, это грозило 
отзывом лицензии и банкрот-
ством, но государство в лице 
Центробанка и Агентства по 
страхованию вкладов выдало 
Банку Москвы необходимый 
для спасения кредит.

Теперь же следствие вы-
ясняет, почему подконтроль-
ный столичному правитель-
ству банк так неосторожно 
обращался с огромными 
средствами. И естественно, 
к Лужкову и его супруге у 
следствия накопилась масса 
вопросов. Как ранее заявил 
Юрий Михайлович, он запре-
тил супруге возвращаться в 
Россию из-за границы для ее 
же блага. Но сам в столицу 
все же приехал для дачи по-
казаний.

- Юрий Михайлович ни в 
чем не обвиняется! - перед 
началом допроса гневно за-
метил Генри Резник, адвокат 
Лужкова.

Резник добавил, что на-
строение у Юрия Михайло-
вича мажорное. Вот только 
после разговора со следо-

вателем оно наверняка ухуд-
шилось. Поскольку Лужков 
понял: былого пиетета к его 
персоне никто не испытывает.

- На поставленные вопросы 
Юрий Лужков отвечал общи-
ми фразами. Безусловно, бу-
дет проведена проверка его 
показаний, а также при необ-
ходимости  сформулированы 
вопросы конкретизирующего 
характера, - жестко проком-
ментировали итоги визита в 
следственном департаменте 
МВД. Явно дав понять, что 
вскоре могут позвать Юрия 
Михайловича вновь. А супругу 
его и вовсе ждут с нетерпе-
нием. И как можно быстрее, 
благо Лужков повестку для 
жены у следователей взял. И 
даже обещал передать.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters 

ПОДОПЛЕКА

Сладкой московской парочке отлично живется за рубежом

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- С картошкой же все просто: вот - мешок, вот - картош-

ка, вот - виновник. А большой бизнес большого города - это 
множество нюансов, рычагов, механизмов, авторитетных 
знакомых. Все сложнее во много раз. А простенькую задач-
ку и решать просто.

Игорь МИХАЙЛОВ, 
экс-уполномоченный по правам человека 
в Петербурге:
- Чтобы унести мешок картошки, достаточно одного чело-

века, а чтобы вывести из бюджета миллиарды, необходимы 
усилия целого сообщества. При выведении таких сумм из 
бюджета задействованы банкиры, чиновники, контролиру-
ющие органы. Если Юрию Михайловичу предъявят обвине-
ние, то он может спросить: «А почему это только мне одно-
му? А как это другие проглядели?»

Андрей ТЫНДИК, 
адвокат Санкт-Петербургской коллегии адвокатов:
- Специалисты в области права пока не видят, где в этом 

деле следы преступления. Возможно, мы просто не владе-
ем информацией, которой располагает следствие.

Юрий БЕЛОВ, 
писатель, публицист:
- Этот вопрос связан не только с личностью экс-мэра 

столицы. Можно заменить фамилию Лужкова на фамилию 
любого олигарха. Причем не думаю, что Юрий Михайлович 
- самый из них виноватый. У этого сложного человека есть 
и заслуги. Все-таки он сохранил в Москве стратегически 
важные производства, не согласился с повальной привати-
зацией.

Олег КВАША, 
композитор:
- Да разве один Лужков удивляет своим пребыванием на 

свободе? У людей немало вопросов и к экс-мэрам других 
городов. Но у нас существует каста неприкасаемых - чело-
век пятьсот. Их никто не тронет. Они могут заговорить и ска-
зать лишнее. Кому это надо из тех самых пятисот человек? 
Да никому. Но мы не бессильны. Можем сократить число 
неприкасаемых или хотя бы не дать этому кругу расширить-
ся. Если кому-то известны преступные факты, необходимо 
требовать проверок, сигналить в СМИ, подавать иски в суд, 
писать в прокуратуру. Иначе скоро неприкасаемыми станут 
все обнаглевшие воры.

Вадим ЗНАМЕНОВ, 
президент музея-заповедника «Петергоф»:
- Сидя в Петербурге, трудно понять, что на самом деле 

происходило и происходит в Москве. До конца следствия я 
не стал бы давать категоричных оценок деятельности Луж-
кова.

Таисия КАЛИНЧЕНКО,
 певица:
- Закон должен быть един для всех. Никакие труды, за-

слуги и высокое положение - не оправдание для тех, кто его 
нарушает.

ЭКС-МЭРУ Москвы Юрию Лужкову оставили статус 
свидетеля после допроса по делу Банка Москвы. Он 
благополучно вернулся за границу, к своей жене.

Почему многие люди сидят 
в тюрьме за мешок картошки, 

а Лужков до сих пор на свободе?
- спросила «Смена» у известных петербуржцев 

в связи с этим событием

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
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Брендмобили обрастают 
громкими заявлениями

В Смольном по-прежнему считают, что бороться с автохламом 
мешают какие-то пробелы в законе

Метро на английском. А зачем?
Горожане с сомнением отнеслись к «инновационной» идее 

дублировать звуковые объявления об остановках на иностранном языке

В ПЕТЕРБУРГЕ продолжа-
ется вялая борьба с бренд-
мобилями - машинами, 
предназначенными пре-
имущественно для разме-
щения рекламы. Вот уже 
несколько лет власти не 
могут найти на них управу. 
Недавно в Смольном реши-
ли, что пора обращаться за 
помощью в Госдуму, - бо-
лее эффективно бороться 
с припаркованными где по-
пало рекламовозами чи-
новникам мешают пробелы 
в законодательстве.

ДОСТАТОЧНО проехать по 
спальным районам Петербур-
га, чтобы убедиться: бренд-
мобили вовсю используются, 
несмотря на официальный 
запрет. Кое-где, правда, ма-
шины стоят без номеров, 
полностью разбитые, зава-
ленные мусором. Но, будто 
назло чиновникам, все равно 
выполняют свою основную 
функцию - доносить инфор-
мацию до потребителя. А по-

этому пользуются популяр-
ностью у недобросовестных 
бизнесменов, больше всего 
ценящих дешевизну реклам-
ных контрактов.

Недавно в городском Ко-
митете по печати и взаимо-
действию со СМИ наконец-то 
нашли причину, по которой 
брендмобили оказались не-
победимы: в законе не про-
писано, как с ними бороться. 
Это ведь не обычная реклам-
ная конструкция, которую 
можно демонтировать за 
пару часов, а то и быстрее. 
Здесь необходима принуди-
тельная эвакуация. Остает-
ся лишь удивляться, почему 
осознание наступило лишь 
сейчас...

«Комитетом по печати и ГУ 

«Городская реклама и инфор-
мация» проведена работа с 
депутатами Законодательно-
го собрания Петербурга по 
вопросу внесения в Госдуму 
РФ в порядке законодатель-
ной инициативы законопро-
екта об изменениях в Закон 
«О рекламе» в части прину-
дительной эвакуации бренд-
мобилей для устранения су-
ществующего пробела в за-
конодательстве», - сообщили 
журналистам в Комитете по 
печати.

Однако с учетом того, что 
вновь избранная Дума вряд 
ли сможет оперативно при-
нять соответствующие по-
правки, решение проблемы, 
судя по всему, затянется на 
долгие месяцы.

«ГУ «Городская реклама и 
информация» продолжит ра-
боту по мониторингу, а так-
же плановые проверки раз-
мещения брендмобилей на 
территории города, - успока-
ивают сотрудники комитета. 
- Итоги плановых проверок 
будут направлены в админи-
страции районов Петербурга, 
Управление ГИБДД и Комитет 
по транспортно-транзитной 
по литике для организации 
принудительной эвакуации 
брендмобилей».

Между тем стоит отметить, 
что активная борьба с рекла-
мовозами идет лишь в При-
морском районе Петербурга. 
Да и то с переменным успе-
хом: машины эвакуируют, а 
они возвращаются на улицы 
снова. Поэтому вряд ли стоит 
надеяться, что «мониторинг» 
и «плановые проверки» при-
несут какой-то результат. Так 
что жителям спальных райо-
нов, судя по всему, и дальше 
придется мириться с автохла-
мом на улицах и ждать, пока у 
народных избранников, окры-
ленных победой на думских 
выборах, дойдут руки до ре-
кламы на колесах...

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

В ПЕТЕРБУРГСКОЙ под-
земке завершилась «Меж-
дународная неделя в ме-
тро». На третьей, «зеленой» 
ветке звуковые объявле-
ния об остановках целых 
семь дней дублировали на 
английском языке - чтобы 
гостям города было легче 
ориентироваться. 

ЭТО был эксперимент. 
Но не исключено, что в ско-

ром времени названия всех 
станций начнут объявлять 
на двух языках. Все зависит 
от мнения горожан. «Смена» 
изучила отзывы интернет-со-
общества и пришла к неуте-
шительному выводу: против-
ников у «инновации» гораздо 
больше, чем сторонников. 
Самые интересные мнения 
мы решили опубликовать.

«Вы со своей толе-
рантностью бредите. В 

каких странах мира назва-
ния станций объявляют по-

английски? В Испании - нет, 
в Финляндии - нет... Даже 
в Минске - представляете, 
исключительно на местном 
языке. И в Киеве - только по-
украински (хорошо, что там в 
каждом вагоне монитор и вы-
свечивается название следу-
ющей станции)».

«У нас туристов мало, 
потому что чиновники - 

жлобы... В городе нет гости-
ниц «три звезды» по цене 50 
евро - вот и все. Кто поедет 
в город, где слово «безопас-

ность» - всего лишь слово? 
Где постоянные пробки, в ко-
торых стоят и туристы… Город 
прежде всего должен забо-
титься о горожанах, а потом 
- о туристах, а не наоборот».

«Я - против. И так все 
метро изгадили новыми 

вывесками. На вагонах только 
осталось написать: «Vagon».

«Давайте еще дубли-
ровать названия на уз-

бекском, азербайджанском, 
грузинском, чеченском и на 

всех диалектах… Куда девать-
ся русскому Ивану-дураку?»

«Если чиновники дей-
ствительно об иностран-

цах вдруг задумались, так 
лучше бы убрали одинаковые 
номера маршрутов троллей-
бусов и автобусов с Невско-
го - 7-й и 22-й. Вот это одно-
значно путает всех туристов. 
Нигде такого бардака нет, что-
бы одинаковые номера марш-
рутов шли в разные стороны».

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

НЕРЕШЕННАЯ 
ПРОБЛЕМА

РЕАКЦИЯ

Брендмобиль на проспекте Энтузиастов внимание чиновников пока не привлек

А кто уберет ржавый рекламовоз с проспекта Косыгина?
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«Розовый кролик» 

вышел к детям
Эротические шоу и секс-товары, вопреки требованиям 

закона, открыто рекламируются на улицах города

Извращенцы 
попадут под запрет

Депутаты ЗакСа поставили заслон пропаганде 
однополой «любви»

ЭТА КАРТИНА знакома, 
наверное, любому горожа-
нину. Стоишь в пробке - а 
тебе в окно автомобиля, не 
спрашивая разрешения, 
почти насильно засовы-
вают листовку или журнал 
сомнительного содержа-
ния - с рекламой прости-
туток или стриптиз-клуба. 
Нередко такую печатную 
продукцию раздают и про-
хожим. Пропаганда без-
нравственности и вседоз-
воленности в Петербурге 
осуществляется на каждом 
шагу...

НА ДНЯХ в руки корреспон-
дентов «Смены» попала оче-
редная такая листовка, со-
держание которой удивило 
и возмутило всю редакцию. 
Оказалось, что на Большой 
Морской улице, в паре сотен 
метров от Мариинского двор-
ца, где располагается Зако-
нодательное собрание, от-
крылся некий «Джентльмен-
клуб», который приглашает 
всех желающих в… приват-
комнаты. Вот как значение 
этого понятия расшифровы-
вается на сайте клуба: «Ты 
желаешь увидеть стриптиз с 
полным обнажением и только 
для тебя? Нет проблем! Уют-
ные «Приватные комнаты» 

помогут в этом! Танец, музы-
ка и аромат ее парфюма на 
некоторое время перенесут 
тебя в другой мир!» Остает-
ся лишь догадываться, каки-
ми способами: спектр услуг, 
оказываемых данным заве-
дением, судя по всему, весь-
ма широк...

Дальше - больше. Сразу у 
нескольких станций метро на 
минувшей неделе горожан 
встречал огромный «розовый 
кролик»: человек, одетый в 
костюм зверюшки, раздавал 
рекламные листовки… секс-
шопа с одноименным назва-
нием. Больше всего внимания 
на него обращали дети.

- Мама, мама, а из какого 

это мультика? - спрашивала 
родительницу маленькая де-
вочка. 

Многие норовили сфото-
графироваться с «розовым 
кроликом». Дети с удоволь-
ствием жали ему руку…

Реклама эротических услуг 
в Петербурге явно никем не 
контролируется, а духовно-
нравственное здоровье насе-
ления никого не интересует...

- Закон «О рекламе» уста-
навливает ограничения на ре-
кламу товаров эротического 
и порнографического харак-
тера, а также соответствую-
щих мероприятий, - говорит 
юрист Родион Юрьев. - Она 
может распространяться 
лишь в специализированных 
магазинах или специальных 
заведениях, а также эротиче-
ских журналах, но никак не в 
общественных местах. Поэто-
му я усматриваю здесь пря-
мое нарушение закона, кон-
троль за исполнением кото-
рого возложен на Управление 
Федеральной антимонополь-
ной службы по Петербургу.

Увы, главный контролер за 
размещением рекламы в Пе-
тербурге - УФАС - со своими 
обязанности в этой сфере, 
похоже, не справляется.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ДЕПУТАТЫ ЗакСа в ми-
нувшую среду приняли в 
первом чтении закон, в со-
ответствии с которым за 
пропаганду гомосексуа-
лизма и лесбиянства сре-
ди несовершеннолетних 
будут штрафовать.

ЮРИДИЧЕСКИМ лицам за 

соответствующие действия 
придется раскошелиться на 
сумму до 50 тысяч рублей, 
должностным лицам - до 
5 тысяч, гражданам - до 3 ты-
сяч. Речь, конечно же, идет об 
общественных действиях - в 
личную жизнь «нетрадицион-
но ориентированных» никто 
вмешиваться не собирается.

Таким образом, когда закон 
вступит в силу, гомосексуа-
листы, лесбиянки и прочие 

извращенцы не смогут прово-
дить митинги, шествия и фе-
стивали.

Законопроект, иницииро-
ванный единороссом Вита-
лием Милоновым, был при-
нят питерским ЗакСом почти 
единогласно. А председатель 
Мосгордумы Владимир Пла-
тонов заявил, что и в столице 
неплохо было бы штрафовать 
за пропаганду порока.

Юлия ФРОЛОВА

ЦИНИЗМ

ПОДЕЛОМ!

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Анастасия КУРЕХИНА, 
художественный руководитель Центра 
имени Сергея Курехина:
- Те, кто отвечает за территорию, где публично реклами-

руют секс-шопы и стрип-шоу. Ведь руководитель хоть му-
ниципалитета, хоть администрации района должен хорошо 
знать, что творится в его хозяйстве. Именно для этого он и 
наделен большими полномочиями. Образно говоря, под-
ведомственная руководителю территория - это его лицо, 
и если он хочет выглядеть прилично, то должен пресекать 
безнравственные выходки.

Вячеслав ХАРИНОВ, 
протоиерей, настоятель храма 
иконы Божией Матери «Всех Скорбящих Радость»:
- Все до единого здоровые духом люди. Устраивать парад 

грехов недопустимо. Особенно в святом городе, где прине-
сены великие жертвы в годы блокады. Я видел, например, 
марш любителей извращенных отношений в Берлине. Уни-
зительное для человеческого целомудрия зрелище. Тем, 
кто благодушно или равнодушно относится к подобным яв-
лениям, задам только один вопрос: вы хотите, чтобы в ря-
дах грешников оказались ваши дети?

Ирина СМОЛИНА, 
руководитель проекта «Женщина года Петербурга»:
- Все мы знаем, что активизация части населения, под-

верженного различным отклонениям, происходит именно 
по осени. Хорошо, что впереди зима: добрый морозец уго-
монит желающих публично заголяться, а похабные листов-
ки утонут в снегу.

Лев ЩЕГЛОВ, 
писатель, сексолог:
- Исключительно те организации, которым вменено это 

в обязанность. Причем руководствуясь действующим за-
конодательством. Никакие дружинники, комитеты обще-
ственного спасения и прочие «инициативщики» в этот про-
цесс вмешиваться не должны. Если общественность начнет 
решать вопросы нравственности по собственному разуме-
нию, то жди беды. Обязательно перегнут палку и скоро нач-
нут у детей из рук вырывать голых пупсов.

Рафаэль ДАЯНОВ, 
почетный архитектор России:
- Если мы говорим о пропаганде безнравственных дей-

ствий, то, разумеется, следить за подобным должны орга-
ны правопорядка. Но проблема, к сожалению, еще глубже. 
У нас почти вся реклама безнравственна, потому что она 
безграмотная и диссонирует со всем укладом жизни Петер-
бурга, со всей его классической системой. Это напрямую 
связано с тем, что в культурной столице великой страны 
нет главного художника. Никто не регламентирует подачу 
рекламы, и аморальные люди становятся все распущен-
нее и распущеннее. Они уродуют даже Невский проспект 
какими-то самодельными лесенками, щитами, фигурками, 
прикрываясь тем, что эта безнравственность выгодна горо-
ду. Каким образом могут быть выгодны Петербургу боль и 
разрушение?

В ПЕТЕРБУРГЕ все вольнее чувствуют себя рекла-
мисты секс-шопов и ресторанов с «приватными» 
кабинетами и стриптизом. А представители «сек-
суальных меньшинств» все громче требуют, чтобы 
им разрешили маршировать по Невскому.

Кто должен следить 
за соблюдением норм морали 

и нравственности?
- спросила «Смена» у известных петербуржцев 

по этому поводу

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

«Мама, а этот кролик из какого мультфильма?»

Такие листовки раздают в центре города
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НА МИНУВШЕЙ неде-
ле в России бурно отме-
чали Международный 
день толерантности. Со-
стоялись десятки разно-
образных мероприятий, 
на которых говорилось о 
необходимости межна-
ционального согласия. 
С некоторых пор для 
нашей страны эта тема 
стала весьма актуаль-
ной: трудовая миграция 
из Средней Азии и За-
кавказья вызывает все 
большее неприятие у 
коренных жителей. По-
этому призывы к тер-
пимости, звучащие с 
высоких трибун, наш-
ли понимание далеко 
не у всех. Ведь, как это 
ни странно, даже сами 
представители властей, 
видимо уловив обще-
ственные настроения, в 
последнее время про-
являют все меньше и 
меньше толерантности.

Так совпало, что са-
мое «нетолерантное» 
заявление в празднич-
ный день сделал глав-
ный государственный 
санитарный врач РФ 
Геннадий Онищенко. 
Он сообщил о возмож-
ном введении запрета 
на миграцию из Таджи-
кистана: у гастарбайте-
ров, дескать, находят 
слишком много опасных 
инфекций - от сифили-
са до ВИЧ. Конечно, без 
политики здесь не обо-
шлось: из-за жесткого 
приговора российским 
летчикам, вынесенно-
го таджикским судом, 
отношения с Душанбе 
оказались серьезно ис-
порчены. И эти слова, 
скорее всего, лишь от-
вет на враждебный вы-
пад среднеазиатской 
республики. Но какую 
небывалую поддержку 
встретило у россиян за-
явление Онищенко!

Неконтролируемая ми-
грация приносит России 
все больше вреда - и с 
этим уже сложно спо-
рить. Время от време-
ни как между коренным 
населением и приезжи-
ми, так и между самими 
приезжими вспыхива-
ют конфликты, которые 
заканчиваются крово-
пролитием. Например, 
на прошлой неделе в 
Петербурге произо-
шла массовая драка с 
участием выходцев из 
Узбекистана: они не по-
делили между собой ра-
бочие места в одном из 
гипермаркетов. Судя по 
всему, количество та-
ких стычек будет только 
увеличиваться.

Проблема миграции 
выходит на передний 
план - обходить ее сто-
роной, замалчивать 
больше нельзя. Именно 
поэтому она стала глав-
ной темой этого номера 
«Смены».

ГОД назад власти Пе-
тербурга начали осущест-
влять масштабную про-
грамму по ассимиляции 
приезжающих в Петербург 
мигрантов. Во всех райо-
нах открылись бесплатные 
курсы русского языка. Они 
рассчитаны на 50 - 70 ака-
демических часов, специ-
алистами РГПУ им. Герце-
на было разработано даже 
специальное учебное по-
собие. Однако, как выясня-
ется, гастарбайтеры вовсе 
не горят желанием учить 
язык, и пока курсы не поль-
зуются большой популяр-
ностью.

Трудности 
перевода

Рауза Кузьмина, учительни-
ца младших классов школы 

№ 287, стала преподавате-
лем русского языка для при-
езжих по острой необходи-
мости. В ее классе учится 
довольно много детей из се-
мей мигрантов, которые не-
сколько лет назад приехали 
в Петербург и остались здесь 
на ПМЖ. И если дети, обща-
ясь со своими учителями и 
одноклассниками, довольно 
быстро начинают понимать 
и говорить по-русски, то вот 
их родители зачастую на «ве-
ликом и могучем» и двух слов 
связать не могут!

А теперь представьте себе 
такую ситуацию. Учительни-
ца вызывает в школу маму 
и рассказывает ей, что ее 
сын нахулиганил или полу-
чил двойку по математике. 
И маме с русского языка все 
переводит тот самый хулиган 
и двоечник! Что он ей там на-
говорит, одному богу извест-
но! И подобная ситуация для 
Раузы Кузьминой не анекдот, 
а реальность.

- Мамы, как правило, не ра-
ботают. По мусульманским 

обычаям они сидят дома и 
ведут хозяйство - максимум, 
куда выходят, это в сосед-
ний магазин или вот в школу, 
- рассказывает Рауза Бикму-
ловна. - Конечно, они очень 
слабо владеют русским язы-
ком. Однако многие из них 
понимают, что язык все равно 
им нужен, поэтому женщины с 
охотой откликнулись на наше 
предложение. Поначалу, 
правда, многие себя чувство-
вали неуверенно и на первые 
занятия приходили вместе 
с мужьями. Но папы быстро 
испарились - у них работа. И 
теперь у нас на этих курсах 
подобралась чисто женская 
компания, в которой мамоч-
ки с удовольствием обсужда-
ют вопросы воспитания де-
тей, рецепты любимых блюд, 
сами вспоминают школьную 
программу, чтобы помочь с 
домашним заданием своему 
ребенку, разговаривают об 
отличиях в этикете и традици-
ях разных народов. И главное, 
делать это они могут уже на 
русском языке!

Мама 
тоже хочет 

в школу
Есть в группе Раузы Кузь-

миной выходцы из Азербайд-
жана, Киргизии, Узбекистана 
и Армении. Конечно, ходят 
далеко не все мамы - к со-
жалению, многих не пускают 
на курсы собственные мужья. 
Зато в уже сформировавшем-
ся составе группы остались 
только целеустремленные 
ученицы.

- Семьи все, конечно, очень 
разные: есть мамы, у кото-
рых только школьный атте-
стат за спиной, а есть и весь-
ма образованные, - говорит 
учительница. - Например, ко 
мне ходит азербайджанка, 
которая в своей стране пре-
подавала английский язык. А 
есть моя коллега - раньше она 
тоже была учительницей на-
чальных классов. Есть семьи 
сравнительно молодые, и там 
зачастую русский язык прихо-
дится учить с нуля. А вот люди 
постарше, которые хорошо 
помнят советское время, 
обычно говорят весьма бег-
ло, им надо только подтянуть 
падежи и произношение. Они, 
как правило, и адаптируются 
значительно быстрее. Пом-
ню, ко мне в класс поступила 
девочка, которая по-русски 
говорила очень плохо. Одна-
ко ее родители учились в рус-
ских вузах в советское время, 
и папа твердо сказал: «В доме 
в первое время будем гово-
рить только по-русски - пусть 
привыкает к языку». И девоч-
ка буквально за пару месяцев 
показала просто потрясаю-
щие результаты!

Сама Рауза Бикмуловна по 
национальности татарка, а по 
происхождению - петербур-
женка. Ее родители перееха-
ли в Ленинград после рево-
люции, а отец в Великую Оте-
чественную воевал и защи-
щал наш город. В свое время 
она счастливо избежала про-
блем и конфликтов на наци-
ональной почве и теперь вот 
хочет помочь быстрее стать 
своими в Петербурге семьям 
ее учеников.

- Сейчас, когда в обществе 
так неспокойно, а нацио-
нальные проблемы стоят так 
остро, для меня важно, что я 
вношу свой маленький вклад, 
чтобы помочь сгладить эти 
противоречия, - говорит она. 
- Ведь когда люди говорят на 
одном языке, это уже их здо-
рово сближает.

ГРАНИЦЫ
ТОЛЕРАНТНОСТИ

Корейцы учат русский, а гастарбайтерам из Средней Азии некогда?  

Гастарбайтер 
для Петербурга. 
Или Петербург 

для гастарбайтера?

ЯЗЫКОВОЙ 
БАРЬЕР

Поди пойми!
На бесплатные курсы для гастарбайтеров 

по изучению «великого и могучего» 
в основном ходят женщины и дети
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Детей мигрантов 

приглашают 
на экскурсии

Городские музеи составили специальные 
программы для «этнически смешанных классов»

ШКОЛЬНЫЕ классы, в 
которых учатся дети ми-
грантов, отправили в музеи 
- просвещаться и знако-
миться с историей и куль-
турой Петербурга. По за-
казу Комитета по внешним 
связям четыре городских 
музея разработали специ-
альную образовательную 
программу, направленную 
на «расширение культурно-
го самосознания школьни-
ков и на социокультурную 
адаптацию детей мигран-
тов». Чиновники надеются, 
что подобные проекты по-
могут воспитать «истинных 
петербуржцев, знающих 
и любящих свой город». 
Корреспонденты «Смены» 
решили своими глазами 
посмотреть, насколько 
успешно проходит культур-
ная адаптация.

В РУССКОМ музее, который 
участвует в этой программе, 
нам встретился самый обыч-
ный петербургский класс - 
никаких детей мигрантов в 
нем не оказалось. Мы с не-
доумением посмотрели на 
сопровождавшего нас стар-
шего научного сотрудника 
Наталью Мороз.

- В рамках программы у нас 
не так уж много этнически 
смешанных классов, - раз-
вела руками она. - В проекте 
участвуют все районы города. 
Но в разных районах разная 
концентрация мигрантов, по-
этому, я думаю, некоторые 
школы подошли к вопро-
су формально и отправили 
обычные классы, справедли-
во решив, что никому лишним 
не будет сходить в музей.

Надо сказать, большинство 
экскурсоводов это абсолютно 
устраивает. Ведь, к сожале-
нию, с классами, где есть дети 
приезжих, и проблем больше. 
Многие переехали недавно 
и даже по-русски говорят с 
трудом. Как таким малышам 
рассказывать о Петре I и о за-
рождении города на Неве? На 
пальцах?!

- Кроме того, есть ведь и 
просто совершенно невоспи-
танные ребята, которые сры-
вают экскурсию, - со вздохом 
признает старший научный 
сотрудник Наталья Самой-
лова. - Вот сегодня у меня 
был класс, где, наверное, 40 
процентов - это дети при-
езжих. Из них часть слушала 
очень внимательно, им было 
по-настоящему интересно. 
Но был, например, мальчик, 
который, простите, не знает 
элементарных правил пове-
дения! Мне постоянно прихо-
дилось говорить, что экспо-
наты нельзя трогать руками, 
что нельзя ложиться на сте-
ны, что нельзя ковырять вещи 

и т. п. А классный руководи-
тель в данной ситуации была 
бессильна, поскольку ребе-
нок вообще никого не слушал. 
Я все-таки считаю, что задача 
музея - познакомить с куль-
турными ценностями, а не 
учить элементарным нормам 
поведения!

Наталья Самойлова вовсе 
не против культурных про-
грамм по адаптации детей 
мигрантов, тем более что 
среди них много ребятишек 
любознательных, активно 
участвующих и отвечающих 
на вопросы. Но, по ее мне-
нию, стоит учесть и тех детей, 
чье «окультуривание» надо 
начинать не с музея!

А вот в Государствен-
ном музее истории Санкт-
Петербурга (Петропавлов-
ская крепость) корреспон-
дентам «Смены» повезло 
больше. Первый же встре-
ченный нами класс оказался 
многонациональным.

- У нас так получилось, что 
в классе учатся русские, тад-
жики, киргизы, азербайджа-
нец, армянин, татары и баш-
киры! - с гордостью говорит 
классный руководитель Ната-
лья Макаренкова. - И все мы 
дружно живем!

Четвероклассники вместе 
пытаются отгадать загадку, 
которую им подкинула экс-
курсовод. Это одна из за-
думок музейных работни-
ков - заставить всех ребят в 
классе действовать как одна 
команда. Затея, надо ска-
зать, удачная. Только один 
мальчик из Киргизии, пока 
еще плохо понимающий рус-
ский язык, тихо стоит немно-
го в стороне - но видно, что 
ему очень хочется поучаство-
вать в обсуждении вместе с 
остальными.

- Вместе с детьми мы ищем 
в крепости свидетельства 
культурного влияния разных 
народов, - рассказывает нам 
заведующая сектором му-
зейной педагогики Петро-
павловской крепости Мария 
Кочнева. - Ребята узнают, 
какие традиции нам доста-
лись от французов, итальян-
цев, немцев или голландцев. 

Или с удивлением находят 
в оформлении знаменитых 
Петровских ворот мотивы и 
язычества, и христианства, и 
Древнего Рима! Главное, что 
мы это им не просто все рас-
сказываем, как на лекции, 
а они сами чувствуют себя 
маленькими первооткрыва-
телями и учеными во время 
экскурсии. Общий интерес их 
объединяет.

- Я думаю, эти экскурсион-
ные программы нужны всем 
классам без исключения, не 
важно, есть там дети мигран-
тов или нет! Ведь сейчас ро-
дители, в том числе и корен-
ные петербуржцы, так редко 
выводят детей в музеи или в 
театры, - с сожалением отме-
чает классный руководитель 
Наталья Макаренкова.

Когда я рассказываю ей о 
проблемах с плохо воспитан-
ными детьми, которые воз-
никли в Русском музее, учи-
тельница понимающе кивает. 
С таким она сталкивалась не 
раз. Однако при этом резонно 
замечает:

- Да, далеко не во всех се-
мьях дети получают азы вос-
питания до школы. Но, кстати, 
это касается не только выход-
цев из ближнего зарубежья. 
У нас, увы, и дети из петер-
бургских семей таким гре-
шат. Было бы полным невеже-
ством думать, что все дети из 
семей мигрантов - это плохо 
воспитанные и агрессивные 
хулиганы!

С учительницей трудно не 
согласиться. Тем более что ее 
класс, где много детей при-
езжих, впечатление произво-
дит вполне положительное. 
Однако это явно результат не 
музейного «окультуривания», 
а кропотливого труда школы и 
самой учительницы, которая 
уже очень давно работает с 
детьми мигрантов и не ленит-
ся заниматься воспитанием 
своих учеников. Так, может, 
в вопросе адаптации детей 
приезжих именно с этого 
надо начинать - с особой ра-
боты в школах? Одни музеи с 
этим точно не справятся!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ВОСПИТАНИЕ 
КУЛЬТУРОЙ

«Очень 
интересный 

язык, 
но сложный»

Чтобы посмотреть, как 
учат язык не домохозяйки, а 
именно гастарбайтеры, кор-
респонденты «Смены» от-
правились на завод по про-
изводству машин «Hyundai» в 
Петербурге. Каково же было 
наше удивление, когда на 
занятиях мы увидели не вы-
ходцев из Средней Азии, на 
которых, как нам казалось, и 
рассчитаны эти курсы, а ква-
лифицированных рабочих из 
Южной Кореи! Как нам позже 
пояснила представитель рай-
онной администрации, найти 
желающих изучать русский 
язык среди более привычных 
нам гастарбайтеров попросту 
не удалось!

- Мы сделали рассылки по 
всем компаниям, которые 
в районе привлекают ино-
странных рабочих, отправля-
ли предложения на стройки, 
обращались в национальные 
диаспоры, просили их рас-
сказать о наших бесплатных 
курсах. Все нас вежливо по-
благодарили, но реального 
отклика почти не было! - се-
туют в администрации. - Вот 
только на заводе «Hyundai» с 
радостью согласились.

- Очень интересный язык, 
но сложный, конечно, - мед-
ленно, но верно говорит ад-
министратор завода Пак Ду 
Джун, посещающий уроки 
русского.

Господин Пак уже может 
по-русски кратко рассказать 
о себе, но общаться нам все 
равно в итоге приходится 
по-английски. Английский 

язык он знает намного луч-
ше русского, так как до этого 
несколько лет проработал на 
заводе «Hyundai» в США. А в 
Россию, когда здесь открыл-
ся новый завод, он приехал 
вслед за своим директором. 
Говорит, что очень скучает по 
родным, но совесть не позво-
лила оставить своего дирек-
тора. Вот она, азиатская кор-
поративная верность!

Преподаватель Юлия Па-
шукевич считает, что ученики 
ей попались очень старатель-
ные. Девушка признается 
- сначала она не знала, чего 
ожидать от уроков для ми-
грантов. Но сейчас гордится 
своими подопечными, ответ-
ственно подходящими к уче-
бе.

Однако как же привлечь на 
эти уроки гастарбайтеров из 
Средней Азии, а не только 
дисциплинированных корей-
цев? Равшанбек Курбанов, 
член совета старейшин уз-
бекской диаспоры Санкт-
Петербурга, уверен, что надо 
менять сам подход к програм-
ме.

- Понимаете, вопрос при-
влечения мигрантов на эти 
курсы достаточно сложный, 
- вздыхает он. - Они работа-
ют по 14 часов в сутки, и мно-
гие (те, кто приезжает сюда 
только на заработки, а потом 
опять возвращается на роди-
ну) считают, что русский язык 
им не нужен. Мол, приехали 
и уехали - у них нет времени, 
желания, а главное, сил учить 
русский язык. Я считаю, что 
среди гастарбайтеров надо 
отбирать тех, кто планирует 
связать свое будущее с Пе-
тербургом, и упор уже делать 
на них.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Заговорят ли они по-русски?

Культурное самосознание школьников в руках учителей
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Елена ДУНАЕВА,
начальник Управления Федеральной миграционной службы 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской области:

«Живя в рабских условиях, нельзя 
любоваться красотой города»

НИ ОДНА, даже самая 
лучшая просветительская 
программа по воспитанию 
терпимости к приезжим 
не будет действенна, пока 
в стране пышным цветом 
цветет нелегальная ми-
грация, пока нет внятной 
и эффективной системы 
контроля в отношении при-
ехавших на заработки гаст-
арбайтеров! Трудно ждать 
от горожан терпимости, 
если они часто слышат о 
преступлениях, соверша-
емых нелегалами, если 
на бытовом уровне стал-
киваются с хамством или 
вызывающим поведени-
ем отдельных приезжих из 
Средней Азии или с Кавка-
за… Насколько нам нужны 
программы по адаптации 
приезжих к культуре Пе-
тербурга и почему так труд-
но бороться с нелегальной 
миграцией - об этом мы 
беседуем с начальником 
Управления Федеральной 
миграционной службы по 
Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области Еленой 
Дунаевой.

Язык 
до Питера 

доведет
- Елена Владимиров-

на, некоторые горожане 
удивляются, зачем нам 
нужны программы адапта-
ции приезжих. Очень рас-
пространено мнение: «за-
чем вообще тратить на это 
деньги из бюджета». На 
ваш взгляд, подобные вос-
питательные и просвети-
тельские программы нуж-
ны городу?

- Нужны обязательно, по-
тому что такой крупный ме-
гаполис, как Петербург, все 
равно не будет закрытым. К 
нам будут приезжать мигран-
ты, и важно привить им уваже-
ние к культуре нашего города, 
сформировать определенное 
правовое сознание. Не толь-
ко рассказывать населению 
об интересных праздниках и 
обычаях того или иного наро-
да, но и донести до иностран-
ных граждан, что у нас есть 
определенные правила, по 
которым мы живем. И эти пра-
вила должны соблюдаться!

- Можно ли говорить о по-
нимании, если многие ми-
гранты, например, не зна-
ют русского языка? А найти 
среди работающих ми-
грантов тех, кто готов по-
сещать курсы по русскому 
языку, довольно трудно...

- Мне кажется, здесь надо 
идти другим путем. Смешно 
предполагать, что мужчина, 
который работает каждый 
день по 12 часов, вечером 
пойдет на курсы русско-
го языка! Ориентироваться 
надо на тех, кто хочет осесть 
в Петербурге, кто уже при-
ехал сюда со своей семьей. 
Надо приглашать на эти кур-
сы мам, домохозяек с деть-
ми. А если мама и ребенок 
будут хорошо знать русский 
язык, то они и папу подтянут. 
Однако важно говорить и о 
другом! Я считаю, что трудо-
вые мигранты, приезжающие 
к нам на длительный срок, 
уже должны знать наш язык. 
Необходимо через прави-
тельственные организации в 
странах исхода решать этот 
вопрос, чтобы еще на роди-
не они прошли курс обуче-
ния, если вообще не знают 
русский язык. Во всем мире 
используется такая практи-
ка - у приезжающих на зара-
ботки иностранных граждан 
должен быть хотя бы бытовой 
уровень владения языком. 

- И что сделано в этом на-
правлении?

- У нас уже есть первый 
опыт в Таджикистане. Там в 
профессионально-техниче-
ских училищах в группах по 
специальностям «газоэлек-
тросварщик», «электрик» и 
«сантехник» учащиеся изуча-
ют русский язык по 10 часов 
в неделю. Это очень хороший 
объем! Это результат, к ко-

торому мы пришли, взаимо-
действуя с соответствующи-
ми федеральными службами 
Таджикистана. Сейчас есть 
уже такая практика в Кирги-
зии. Пока это капля в море, 
но мы будем и дальше рабо-
тать в этом направлении.

Ох, нелегкая 
это работа...

- На состоявшемся не 
так давно заседании Об-
щественного совета при 
Следственном комитете по 
Санкт-Петербургу говори-
лось о формировании ста-
бильности в сфере меж-
национальных отношений. 
Специалисты признали, 
что экстремистские прояв-
ления во многом обуслов-
лены наличием в городе 
значительного количества 
незаконных мигрантов, ко-
торые «не имея востребо-
ванной профессии, в усло-
виях оторванности от куль-
турных ценностей, языка, 
будучи немотивированны-
ми прилагать собствен-
ные усилия, чтобы занять 
достойное место в новой 
экономической и этниче-
ской среде... зачастую 
находят выход в пьянстве, 
употреблении наркотиков, 
насилии и встают на путь 
совершения преступле-
ний»...

- Совершенно верно! Если у 
нас будут нормальные, регу-

лируемые, понятные мигра-
ционные потоки, то и престу-
плений, совершаемых ино-
странными гражданами, бу-
дет гораздо меньше. По 
одной простой причине. Око-
ло 90 процентов преступле-
ний, совершенных иностран-
ными гражданами, - это дело 
рук нелегальных мигрантов. 
Ведь именно среди нелега-
лов, как правило, встречают-
ся мигранты, которые живут в 
ужасающих условиях. А пре-
ступления обычно соверша-
ют люди, не имеющие нор-
мального источника дохода и 
живущие в асоциальной сре-
де. Представьте, человек ра-
ботает на износ, чувствует 
постоянный страх и неуве-
ренность, живет в подвале 
или на чердаке, где нет ника-
ких условий, где страшная 
теснота, где даже спать при-
ходится по очереди, - ну не 
может он в таких условиях 
мечтать о великом и любо-
ваться красотой города! Он 
думает, где бы ему достать 
поесть, как лучше переноче-
вать, у него другой образ 
мышления. Человек не дол-
жен себя чувствовать на-
столько униженно, не должен 
ощущать себя почти рабом! 
Рабское сознание формиру-
ет соответствующее поведе-
ние. И я призываю петер-
буржцев не отворачиваться, 
когда вы видите такую ситуа-
цию, а обязательно о ней сиг-
нализировать в ФМС.

- Почему ФМС не удается 
взять под контроль ситуа-
цию с нелегалами?

- Мы из года в год выяв-
ляем все больше правона-
рушений. Но влияет ли это 
в целом на ситуацию? К со-
жалению, нет. На мой взгляд, 
проблема кроется в том, что 
мы не можем повлиять на 
потоки приезжающих к нам 
граждан! В основном речь 
идет о пространстве СНГ. У 
этих мигрантов безвизовый 
режим въезда в Россию, воз-
можность находиться на тер-
ритории страны 90 суток без 
каких-либо дополнительных 
документов, в том числе - 
подтверждающих источник 
дохода. Постановка на ми-
грационный учет носит абсо-
лютно формальный характер 
- сегодня почти все «безви-
зовики», за редким исклю-
чением, поставлены на учет 
в одном месте, а проживают 
в другом. А мы ведь можем 
выходить с проверкой только 
в строго определенных за-
коном ситуациях! Плановые 
проверки согласуются за год 
с прокуратурой, и мы обяза-
ны проинформировать орга-
низацию, к которой мы выхо-
дим, за три дня до проверки. 
Что тут найдешь?! Конечно, 
предупрежденные работо-
датели стараются убрать 

всех мигрантов, которые ра-
ботают с нарушениями. А на 
внеплановую проверку мы 
можем выйти, только если к 
нам поступило заявление от 
граждан, причем обращение 
должно быть с исходными 
данными, с адресом. Потом 
нам надо согласовать про-
верку с прокуратурой, и толь-
ко тогда мы выходим по это-
му адресу. Многие горожане 
думают, что миграционная 
служба просто ездит по горо-
ду и может в любой момент 
проверить подозрительный 
объект, но у нас нет такого 
права! К сожалению, рабо-
тать приходится не в самых 
простых условиях.

«Нецелесо-
образно!»

- Понятно, что существу-
ющее на данный момент 
миграционное законода-
тельство надо совершен-
ствовать. А петербургское 
отделение ФМС не пробо-
вало выходить с такой ини-
циативой?

- Мы не являемся субъектом 
законодательной инициати-
вы. Однако мы выходили на 
депутатов Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
с различными предложения-
ми по изменению законода-
тельства, которое фактиче-
ски нам мешает! Мы пред-
ложили серьезно ужесточить 
процедуру медицинского 
освидетельствования граж-
дан, чтобы исключить до-
пуск к труду лиц, страдающих 
опасными заболеваниями. 
Мы выходили с предложе-
нием об организованном на-
боре иностранной рабочей 
силы. Чтобы иностранный 
гражданин не мог, сидя да-
леко в ауле, вдруг решить, 
что он поедет на заработки 
в Санкт-Петербург. А чтобы 
он готовился к этому и про-
ходил специальный набор. 
Мы выходили с инициативой 
изменения правил миграци-
онного учета и возложения 
всей полноты ответствен-
ности на работодателей, ко-
торые позволяют проживать 
иностранным гражданам в 
подвале, на чердаке, в очень 
тяжелых условиях... Инициа-
тив было достаточно!

- И каков результат?
- Нас поддержали местные 

депутаты, было направлено 
много документов в Москву, 
Валентина Матвиенко подпи-
сала много писем в Госдуму. 
Но практически ни одно наше 
предложение не было рас-
смотрено. Почти все они воз-
вращались с таким коммен-
тарием: «Нецелесообразно»!

Беседовала 
Юлия ЛИ

Фото Святослава АКИМОВА

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

«Такой крупный мегаполис, 
как Петербург, все равно не будет 
закрытым. К нам будут приезжать 
мигранты, и важно привить им 
уважение к культуре нашего 
города, сформировать определенное 
правовое сознание».
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Юрий НОВОЛОДСКИЙ,
президент Балтийской коллегии адвокатов:

«Наши власти провалили 
миграционную политику»

- ТРУДОВЫЕ мигранты 
из-за рубежа России не 
нужны. Я уверена, что наша 
страна в состоянии про-
жить без них. Исключени-
ем, пожалуй, могут стать 
лишь высококвалифици-
рованные кадры, но они к 
нам практически не едут. 
А кто приезжает? Мало-
образованные, непрофес-
сиональные, не знающие 
русского языка, да еще и 
не уважающие наши наци-
ональные традиции гас т-
арбайтеры-азиаты!

КАТЕГОРИЧЕСКИ не со-
гласна с тем, что если вы-
гнать всех мигрантов, завтра 
некому будет убирать наши 
дворы, чистить подъезды и 
строить дома. Мы вполне в 
состоянии обслужить себя 
сами - для этого нужно лишь 
обеспечить людям прилич-
ные зарплаты. Например, 
наши соотечественники в со-
ветское время охотно шли в 
дворники, потому что людям 
давали служебное жилье. 

Почему бы не возобновить 
эту практику? Ведь обходят-
ся без мигрантов, к примеру, 
Япония и Финляндия - чем мы 
хуже? В России регионы раз-
виваются крайне неравно-
мерно, во многих субъектах 
Федерации высокая безра-
ботица. Почему бы не начать 
завозить работников из Нов-
городской и Псковской обла-
стей, где от безысходности 
спиваются и вымирают це-
лые деревни? Лучше тратить 
бюджетные деньги на их обу-
чение и обустройство, чем на 
граждан чужой страны! Ведь 
европейский опыт показал: 
приезжие все равно не хотят 
и не будут интегрироваться в 
чуждое для них общество.

Недавно я услышала пред-
ложение уполномоченного 
по правам ребенка в России 
Павла Астахова создавать 
специальные образователь-
ные учреждения для детей 
мигрантов. Мы уже оказались 
у последней черты: во многих 
школьных классах половина 
детей не говорит по-русски. 
Но почему государство долж-
но нести расходы на их адапта-
цию и социализацию? Может, 
мы еще пожилым гастарбай-
терам начнем пенсии платить?

В последнее время вла-
сти много говорят о том, что 
рождаемость в России на-
чала расти. Об этом, мол, 
свидетельствует статисти-
ка. Однако проблема в том, 
что основной вклад в подъем 
рождаемости опять же вносят 
не русские женщины - рожа-
ют жены трудовых мигрантов. 
А наша статистика учитывает 
общее количество родов в 

стране. Россия продолжа-
ет вымирать - нас замещают 
мигранты...

Можно и дальше продол-
жать перечислять негативные 
последствия, которые несет 
нашей стране трудовая ми-
грация из-за рубежа: падение 
общей культуры населения, 

рост преступности, распро-
странение опасных болезней, 
сокращение числа рабочих 
мест для коренного населе-
ния. Российская экономи-
ка при этом несет большие 
потери: зарабатываемые в 
нашей стране деньги выво-
дятся за границу. Миллиарды 
долларов уплывают за рубеж 
и работают на чужую эконо-
мику. Почему в нашей стра-

не так резко упало качество 
строительства и уже несколь-
ко лет мы не можем отремон-
тировать питерские кровли, 
несмотря на выделяемые из 
бюджета миллионы рублей? 
Чинят крыши приезжие из 
бывших советских республик 
- и делают это крайне непро-

фессионально. От такого не-
квалифицированного труда 
один вред...

Завозя в неограниченном 
количестве мигрантов из 
Средней Азии, Россия про-
должает идти по экстенсив-
ному пути развития, который 
строится на количественном 
увеличении факторов произ-
водства, а не на повышении 
эффективности труда за счет 
новых технологий. А это - путь 
в никуда. Фактически любой 
мигрант без проблем может 
приехать из Средней Азии в 
Россию - и мы не можем это-
му ничего противопоставить. 
Поэтому я уверена: нам нуж-
но вводить визовый режим с 
республиками, являющими-
ся основными поставщика-
ми дешевой рабочей силы. 
В первую очередь власти 
должны поддерживать ко-
ренное население. Эти меры 
необходимы, чтобы Россия 
перестала выступать в роли 
сырьевого придатка Запада. 
В противном случае с такой 
миграционной политикой 
Россия в скором времени ри-
скует остаться без русских.

Записала 
Юлия ФРОЛОВА

Фото Святослава АКИМОВА

- НЕ ВСЕ процессы, ко-
торые происходят в обще-
стве, нуждаются в право-
вом регулировании. Одна-
ко пребывание мигрантов 
на территории другой стра-
ны - совсем другое дело. 
Право здесь играет очень 
важную роль. И должен 
констатировать: правовое 
регулирование, которое 
применяют наши власти 
в отношении мигрантов, 
крайне неумное и неэф-
фективное.

ВСЕ мы знаем, что на тер-
риторию России прибывают 
несметные полчища выход-
цев из среднеазиатских ре-
спублик, которые занимают-
ся трудовой деятельностью 
нелегально. С помощью за-
конов власти стараются вве-
сти эти процессы в правовое 
русло. Может быть, они хотят 
как лучше, но получается у 
них, увы, «как всегда». Ми-
грантов становится все боль-

ше и больше, и это не может 
не вызывать раздражение у 
населения.

Недавно я зашел в магазин 
на Петроградской стороне, 
недалеко от «Ленфильма», 
чтобы купить определенный 
вид творога. Однако не нашел 
там ни одного человека, ко-
торый бы говорил по-русски! 
Вместо этого я увидел груп-
пу лиц, которые изъяснялись 
на непонятном мне языке… 
При разумной миграционной 
политике люди, которые при-
езжают в Россию работать в 
сфере обслуживания, должны 
уметь разговаривать по-рус-
ски. Так же, как человек, жи-
вущий во Франции, обязан 
говорить по-французски, а в 
Англии - по-английски…

Мы не имеем государствен-
ной границы с Казахстаном, а 
именно через нее прибывает 
огромное количество неуч-
тенных мигрантов из других 
среднеазиатских республик. 
Уверен, что среди них есть и 
те, кто приезжает к нам не ра-
ботать, а заниматься другими 
видами деятельности, в том 

числе преступными. А наша 
полиция, чтобы не нагнетать 
ситуацию, поет старую пес-
ню о том, что, мол, никакой 
этнической преступности не 
существует… Ответствен-
но заявляю, что она есть! А в 
правоохранительных органах 
либо этого просто не понима-
ют, либо лукавят перед обще-
ством…

Не очень приглядная роль 
досталась здесь и бизнесу. 
Предприниматели, понимая, 
что мигранты - это дармовая 
рабочая сила, активно их ис-
пользуют. При этом идут на 
нарушение прав этих людей, 

поселяют их в антисанитар-
ные условия, нарушают за-
кон. Государство обязано 
выбраковывать таких биз-
несменов и создавать такие 
правовые условия, чтобы они 
себя чувствовали неуютно. А 
получается наоборот: нам из-
вестны тысячи случаев, когда 
предприниматели от прове-
ряющих просто откупаются!

И это опять же вызывает не-
довольство населения. Ведь 
именно государство обязано 
решать самые острые соци-
альные проблемы. Если об-
ладающие властью группы 
и партии не могут этого до-
биться, они должны уйти с по-
литической арены и уступить 
место своим оппонентам. Од-
нако в России данный меха-
низм, применяемый в других 
демократических государ-
ствах, пока не работает: нет 
ни самих политических оппо-
нентов, ни желания власти их 
иметь…

Когда я слышу оправда-
ния руководства Управления 
Федеральной миграционной 
службы по Петербургу, что, 

мол, закон не позволяет про-
водить регулярные проверки 
мест обитания мигрантов, я 
искренне удивляюсь. Пока 
у нас есть такие чиновники, 
как Елена Дунаева, поряд-
ка точно не будет! Для нее, 
судя по всему, существует 
собственное ведомство и не-
кие «другие» ведомства, то 
есть отсутствует ощущение 
целостности всей системы 
госуправления. А это, на мой 
взгляд, признак управленче-
ской инфантильности. Ведь 
для простых граждан есть 
единая система государ-
ственной власти, и они не де-
лят ее на части. В этой ситуа-
ции мне всегда хочется спро-
сить чиновника: а ставил ли 
он вопрос о необходимости 
изменения законодательства, 
якобы мешающего ему рабо-
тать эффективно? Вносил ли 
соответствующие предложе-
ния в правительство? Если 
нет, то человек просто сидит 
не на своем месте…

Записала 
Юлия ФРОЛОВА

Фото Святослава АКИМОВА

ДИАГНОЗ

ЖЕСТКАЯ
ПОЗИЦИЯ

«Мы уже оказались у последней 
черты: во многих школьных классах 
половина детей не говорит по-русски. 
Но почему государство должно 
нести расходы на их адаптацию 
и социализацию? Может, мы еще 
пожилым гастарбайтерам начнем 
пенсии платить?»

«Мигрантов 
становится 
все больше 
и больше, 
и это не может 
не вызывать 
раздражение 
у населения».

Елена БАБИЧ,
депутат ЗакСа Санкт-Петербурга:

«Гастарбайтеры, освободите 
рабочие места для россиян!»
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Партия 
«Единая Россия»

Светлана 
ЖУРОВА

заместитель председателя 
Государственной думы РФ, 
член фракции «Единая Россия», 
член думского комитета 
по вопросам семьи, женщин 
и детей, заместитель секретаря 
президиума Генерального 
совета партии «Единая Россия» 
по вопросам взаимодействия с 
общественными объединениями 
и работе с молодежью

В СЛОЖИВШЕЙСЯ ситуации мы 
должны стремиться сохранить мак-
симум социальных гарантий, кото-
рые уже на протяжении нескольких 
лет предоставляются государством. 
Это и строительство перинатальных 
центров, и социальные выплаты, и 
материнский капитал, и льготы для 
многодетных семей и т. д. Направле-
ний работы здесь много. Так, недав-
но Президент на встрече с активом 
«Единой России» отметил, что ставка 
по ипотечным кредитам должна быть 
не выше 5 - 6 процентов.

Но есть и объективные обстоятель-
ства, которые мы не можем игнори-
ровать, говоря о демографических 
проблемах. Падение рождаемости 
пришлось на 90-е годы, и очевидно, 
что вступление этого поколения в ре-
продуктивный возраст будет сопро-
вождаться очередным демографиче-
ским спадом. Думаю, что такая мера, 
как повышение пенсионного возрас-
та, в этой ситуации не будет выходом 
из положения. Не только потому, что 
она не слишком популярна. Еще и 
потому, что эта мера не решит демо-
графической проблемы по существу. 
Этой же позиции придерживается и 
Минздравсоцразвития. В одном из 
недавних интервью Татьяна Голико-
ва отметила, что в настоящее время 
повышение пенсионного возраста - 
мера не для нашей страны, хотя она и 
обсуждается в рамках долгосрочной 
стратегии.

Думаю, что оптимальным направле-
нием по решению проблем демогра-
фии будет создание благоприятных 
условий для семей с детьми, много-
детных семей. Мы должны учитывать 
потребность современных женщин 
совмещать работу и воспитание де-
тей. Сейчас, кстати, поступательно 
начала решаться проблема с дет-
скими садами. По сути, речь идет о 
выстраивании семейной политики, 
которая еще не оформилась в отдель-

ное направление. Хотя предпосылки 
к ее формированию есть: в Послании 
Президента в последние два года не 
просто была озвучена детская тема, 
но были даны конкретные поручения, 
приняты конкретные законопроекты. 
Но это вопрос не одного года.

Приведу пример. Комитет Госдумы 
по вопросам семьи, женщин и де-
тей, членом которого я являюсь, уже 
несколько лет подряд обращается к 
Минфину с просьбой при планирова-
нии бюджета отдельной строкой вы-
делять так называемый «детский бюд-
жет», чтобы всем было понятно, какая 
сумма идет на детей и семью. Но это-
го по каким-то причинам не происхо-
дит. А ведь очень важно, чтобы «дет-
ский бюджет» был наглядным, чтобы 
любой желающий мог легко выяснить, 
сколько тратится на семью и как ме-
няется эта сумма. Ведь прозрачность 
в этом вопросе - важное условие со-
циального оптимизма.

Еще раз подчеркну: главным усло-
вием преодоления демографического 
кризиса в России в будущем является 
создание благоприятного семейного 
климата в настоящем.

Коммунистическая 
партия 

Российской 
Федерации

Геннадий 
ЗЮГАНОВ

лидер КПРФ, депутат 
Государственной думы РФ, 
лидер избирательного 
списка КПРФ на выборах 
Государственной думы РФ

ОСНОВАМИ нашей демографиче-
ской и молодежной политики должны 
стать свободный доступ к качествен-
ному образованию, предоставление 
работы по специальности и обеспе-
чение молодых семей бесплатным 
жильем, а также предоставление им 
всевозможных социальных льгот.

Должны быть в полной мере восста-
новлены службы по охране здоровья 
матери и ребенка, бесплатные жен-
ские консультации. Единовременное 
пособие на новорожденного будет 
составлять не менее 40 - 50 тысяч 
рублей, а размер ежемесячных вы-
плат на ребенка необходимо довести 
до реального прожиточного миниму-
ма. Дети должны перестать быть для 
большинства родителей неподъем-
ной ношей.

Надо покончить с дефицитом до-
школьных учреждений и предоставить 
матерям возможность свободно ра-
ботать. Кроме того, для многодетных 
семей должна действовать система 
специальных льгот, включая бесплат-
ные программы организации детско-
го оздоровительного отдыха. Ком-
партия также предлагает возродить 
детские и молодежные движения, в 
которых, по желанию самих ребят и их 
родителей, они будут проходить про-
грамму патриотического воспитания, 
получать первичные трудовые и про-
фессиональные навыки.

КПРФ решительно выступает про-
тив повышения пенсионного воз-
раста. Возможно, это актуально для 
Франции, где средняя продолжитель-
ность жизни составляет 79,2 года, но 
не в России, где живут лишь 69 лет. 
Необходимо находить другие спосо-
бы закрытия бюджетного дефицита 
- например, перестать вкладывать 
неф тегазовые сверхдоходы в «кубыш-
ку» США.

Компартия считает, что необходимо 
привлекать в страну наших соотече-
ственников, оставшихся после разва-
ла СССР за суверенными границами. 
Для тех из них, кто хотел бы переехать 
в Россию, прежде всего русских, не-
обходимо ввести льготные условия 
получения российского гражданства.

Важнейший аспект демографи-
ческой проблемы в стране - это не-
уверенность российской молодежи 
в своем будущем. Те, кто уже создал 
семью, сполна ощущают проблемы 
низкой зарплаты, безумных цен на 
жилье, дефицит мест в детских учреж-
дениях… Список можно продолжать 
до бесконечности.

Чтобы вернуть людям уверенность 
в будущем, дать им моральную и ма-
териальную возможность для рожде-
ния детей, КПРФ предлагает молоде-
жи реальную возможность работать, 
самореализовываться и получать за 
это достойную оплату. В частности, 
Министерство молодежной политики, 
которое планирует создать Компар-
тия после победы на выборах, будет 
обеспечивать молодым людям тру-
доустройство по специальности, по-
вышать престиж производительного 
труда, законодательно защищать ин-
тересы молодых специалистов. А тем 
из них, кто выберет работу в сельской 
местности, - предоставлять большое 
количество социальных льгот: от по-
лучения жилья до беспроцентных кре-
дитов и субсидий на приобретение 
автомобиля. Выпускникам творческих 
специальностей государство, напри-
мер, будет финансировать их первые 
самостоятельные фильмы, спектакли, 
издание литературных произведений. 
Получат поддержку и молодые изо-
бретатели и ученые. Профессия пре-
подавателя станет высокооплачивае-
мой и престижной. Это же касается и 
военных - молодые офицеры получат 

жилье и большую зарплату.
А государственная кадровая поли-

тика обеспечит выдвижение на руко-
водящие должности в стране пред-
ставителей молодежи, демонстриру-
ющих профессиональную и граждан-
скую зрелость.

Компартия сделает все, чтобы день-
ги, которые сегодня уходят в заокеан-
скую «кубышку», пошли на улучшение 
жизни людей - и вернулись государ-
ству сполна за счет умного, здорово-
го и трудоспособного поколения, ко-
торое будет работать во благо своей 
страны.

Либерально-
демократическая 

партия России

Игорь 
ЛЕБЕДЕВ

руководитель фракции 
ЛДПР в Государственной 
думе РФ

СЛОВА о «грядущем демографиче-
ском кризисе» часто используются 
как аргумент в пользу трудовой им-
миграции в Россию. Между тем речь 
следует вести не о демографическом 
кризисе, а о структурном кризисе 
экономики.

В России, прежде всего - в регио-
нах, есть огромное количество трудо-
способного населения - безработно-
го или занятого лишь частично. Моно-
города умирают - куда девать людей? 
Производства в северных регионах 
сокращаются - куда девать людей? А 
ведь многие оттуда не могут уехать 
просто потому, что у них элементарно 
нет средств.

При этом многие и многие занялись 
бы каким-нибудь малым бизнесом - 
вариантов предостаточно, однако все 
они «неподъемные» для нормального 
человека: непомерные налоги, взят-
ки, давление на всех уровнях. Власти 
опасаются любой реальной самосто-
ятельности граждан - и, произнося 
красивые слова о развитии малого 
бизнеса, на деле препятствуют ему 
любыми средствами.

Одновременно многие работода-
тели предпочитают нанимать гастар-
байтеров - поскольку те обходятся 
дешевле, их можно держать на поло-
жении рабов и платить им копейки. В 
результате вместо обновления эконо-
мики, обновления производственной 
базы, у нас происходит «обновление 
населения».

1 600 000 образованных, высоко-

Россия вступает в тяжелейший демографический 
период: доля трудоспособного населения 
будет сокращаться. Как можно преодолеть 
последствия грядущего кризиса?

  Ветераны
  Медицина
  Образование
  Внешняя политика
  Жилье
  Демография
  ОбороноспособностьВопрос шестой
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квалифицированных специалистов за 
последнее время покинули Россию 
- потому что здесь душат малый биз-
нес, потому что здесь предпочитают 
завозить дешевых гастарбайтеров 
и не собираются заботиться о соб-
ственном населении.

Я ничего не имею против узбеков 
и таджиков как таковых, в ряде слу-
чаев использование их труда имеет 
экономический смысл. Но к экономи-
ческому смыслу не сводится смысл 
существования национальной власти. 
И если кто-то полагает, что сводится, 
- он рискует в прямом смысле слова 
оказаться «врагом народа». Нашего 
народа.

Итак, возвращаясь к вопросу о «де-
мографическом кризисе». Если не 
сводить всю нашу экономику к «тру-
бе», если не бояться дать свободу 
малому бизнесу, если пресечь прак-
тику «гастарбайтерского демпинга» 
- то выяснится, что рабочих рук у нас 
предостаточно!

Партия 
«Справедливая 

Россия»

Сергей 
МИРОНОВ

лидер «Справедливой России», 
руководитель фракции 
«Справедливая Россия» 
в Государственной думе РФ, 
лидер избирательных 
списков партии 
«Справедливая Россия» 
на выборах Государственной 
думы РФ и Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

СОКРАЩЕНИЕ населения в стране 
приобретает угрожающий характер. 
По данным ВЦИОМа, 42 процента 
россиян считают демографическую 
ситуацию тревожной, а 34 процен-
та - критичной. Действительно, вы-
сокая смертность и низкая продол-
жительность жизни наших граждан 
(особенно мужчин) по сравнению со 
странами Европы и Северной Амери-
ки ставят под сомнение перспективы 
России как самостоятельного поли-
тического субъекта.

Уже сейчас мы испытываем огром-
ный дефицит трудовых ресурсов, ко-
торый пока восполняется в основном 
за счет мигрантов. А это в свою оче-
редь чревато обострением межнаци-
ональной обстановки. Поэтому необ-
ходимо опираться главным образом 
на собственные ресурсы.

Но это не все. Бедность и неустро-
енность большинства населения Рос-
сии также ухудшают демографиче-
скую ситуацию и несут угрозу семье 
- главному ресурсу воспроизводства 
населения. Рождение ребенка ставит 
многие семьи на грань нищеты. Мало 
того, сегодня за бедность семья ри-
скует лишиться ребенка: ежегодно 
государственные органы отбирают у 
родителей 90 тысяч детей, нередко 
при отсутствии убедительных аргу-
ментов.

Ограничиться в таких условиях «ла-
танием дыр» вроде крайне сомни-
тельных фантазий о повышении пен-
сионного возраста или увеличения 
квот на приток иностранной рабочей 
силы - значит ввергнуть страну в де-
мографический хаос.

Проблемы надо решать системно. 
Начинать с семьи. Первый шаг - при-
нятие Концепции государственной 
семейной политики, направленной на 
формирование комфортных условий 
для семей с детьми. Мы предлагаем 
выплачивать «семейную зарплату» 
для родителя, воспитывающего тро-
их и более детей, в размере 80 про-

центов от средней заработной платы. 
Надо массово строить детские сады, а 
пока их не хватает - дать возможность 
родителям тратить материнский (се-
мейный) капитал на образование се-
мейных детских групп и семейных 
детских садов по месту жительства.

Необходимо обеспечить семьи с 
детьми нормальным жильем. Нужны 
специальные государственные кре-
диты на покупку жилья. Причем при 
рождении первого ребенка будет спи-
сываться 25 процентов долга, второго 
- уже 50 процентов, а когда родится 
третий малыш - кредит будет пога-
шен.

Традиционные семейные ценности 
и культ деторождения должны превра-
титься в базовую общественную уста-
новку и атмосферу, стать предметом 
социальной рекламы. Мы не долж-
ны забывать о роли отцов семейств: 
именно от мужчины во многом зави-
сит благополучие и психологический 
климат в семье. Отцы получат право 
на оплачиваемый отпуск в первый ме-
сяц после рождения ребенка.

Успех демографической политики 
- это одно из главных условий устой-
чивого и поступательного развития 
страны.

Партия 
«Яблоко»

Сергей 
МИТРОХИН

председатель партии 
«Яблоко»

«ЯБЛОКО» знает, как решить демо-
графическую проблему.

Срочно выделить из федерально-
го бюджета деньги на строительство 
детских садов везде, где сегодня их 
дефицит.

Стимулировать работающих роди-
телей. Создать условия для совмеще-
ния трудовых и семейных обязанно-
стей работающим мамам. Обеспечить 
гарантии трудовых прав беременных 
женщин и женщин с детьми.

Увеличить до прожиточного мини-
мума размер детского пособия и вы-
плачивать его до достижения ребен-
ком школьного возраста.

Создать Государственный алимент-
ный фонд: алименты гарантированно 
выплачиваются, если это делает госу-
дарство, оно взимает их с нерадивых 
отцов.

Кардинально улучшить систему 
профилактики и лечения заболева-
ний, связанных с зачатием, родами и 
здоровьем детей.

Улучшить экологическую ситуацию в 
стране.

Создать условия достойной жизни 
для семьи - через обеспечение воз-
можности построить, используя бес-
процентный государственный кредит, 
собственный дом на выделенной бес-
платно государством земле. На это 
нацелена программа «Яблока» «Земля 
- Дома - Дороги». Мы предлагаем вы-
делять гражданам земельные участ-
ки, но без права перепродажи в тече-
ние 20 лет и с обязательным условием 
- построить себе дом. Государство за 
счет резервных фондов строит дороги 
и подводит к домам инженерные ком-
муникации.

По нашим расчетам, примерно за 
семь лет можно будет обеспечить 
жильем 14 миллионов семей. Реали-
зация программы «Земля - Дома - До-
роги» станет мощным стимулом повы-
шения рождаемости в России.

На Дальнем Востоке реализация 
этой программы позволит изменить в 
лучшую сторону угрожающее соотно-
шение численности населения, живу-
щего по разные стороны российско-
китайской границы.

Партия 
«Правое дело»

Евгений 
МАУТЭР

председатель Санкт-
Петербургского регионального 
отделения партии «Правое дело»

«И БЛАГОСЛОВИЛ их Бог, и сказал 
им Бог: плодитесь и размножайтесь, и 
наполняйте землю, и обладайте ею…» 
[Быт. 1:28]. Почему же современным 
россиянам так трудно следовать про-
стым и мудрым словам Писания? И 
почему эту серьезную комплексную 
проблему мы сегодня описываем су-
хим и бесчувственным термином - де-
мография?

Общество стареет, рождаемость - 
крайне низкая… По прогнозам, в тече-
ние ближайших 20 лет Россия может 
потерять до 20 процентов трудоспо-
собного населения, что неизбежно 
приведет к экономическому спаду. Во 
многих отраслях просто некому будет 
работать.

Что такое старение общества? Это 
прежде всего - невосприимчивость к 
инновациям, замедление в развитии 
всех сфер жизни, непомерная нагруз-
ка на бюджет в виде пенсионных вы-
плат, а в глобальном смысле - потеря 
конкурентоспособности российской 
экономики.

В чем главная причина низкой рож-
даемости? В том, что россияне пере-
стали верить в будущее. Неуверен-
ность в своих завтрашних доходах, 
незащищенность трудовых прав, не-
доступность жилья - все эти проблемы 
все чаще заставляют молодых людей 
воздержаться от создания семьи, от 
рождения ребенка.

Этот порочный круг можно разо-
рвать, только если пересмотреть соци-
альную политику государства в целом:

 необходимо обеспечить доступ-
ность жилья для большинства россиян 
путем снижения его стоимости за счет 
сокращения бюрократизма, корруп-
ции и монополизма в строительстве, 
а также за счет стимулирования ипо-
теки;

 необходимо провести реформу 
пенсионной системы и развивать не-
государственную систему пенсионно-
го обеспечения, обеспечить поэтап-
ное и мягкое повышение пенсионного 
возраста в России, в первую очередь 
- за счет создания дополнительной 
мотивации для более позднего выхода 
на пенсию;

 необходимо направить доходы 
государственных компаний, прежде 
всего - от экспорта сырьевых това-
ров, от приватизируемого имущества, 
на решение социальных вопросов: за 
счет эксплуатации наших ресурсов 
должны богатеть не олигархи, а пен-
сионеры - они заслужили это своим 
трудом;

 необходимо обеспечить каче-
ственное медицинское обслуживание 
- это снижение смертности, в том чис-
ле детской!

Эти социальные меры способны 
если не переломить, то значительно 
смягчить остроту демографического 
кризиса.

Следующим шагом к улучшению 
демографической ситуации должны 
стать изменения в миграционной по-
литике. Не нужно делать из этой про-
блемы «страшилку», пугать общество 
ростом этнической преступности.

Необходимо ввести уведомительный 
порядок трудовой миграции, с приори-
тетом привлечения иностранных рабо-
чих к мало- и среднеквалифицирован-
ному труду. Чем больше в стране будет 
задействовано иностранных рабочих в 
малоквалифицированном труде, тем 
больше будет достойных рабочих мест 
для россиян.

Партия 
«Патриоты России»

Надежда 
КОРНЕЕВА

заместитель 
председателя партии 
«Патриоты России»

КАК БЫ кому ни хотелось найти про-
стые решения сложных вопросов, мы 
абсолютно уверены, что повышать 
пенсионный возраст категорически 
нельзя. У нас и сегодня возраст выхо-
да на пенсию мужчин (60 лет) вплот-
ную приближен к средней продолжи-
тельности их жизни (62 года, по дан-
ным ВОЗ). У женщин ситуация иная: 
выходя на пенсию в 55 лет, они прожи-
вают в среднем до 74 лет. Однако не 
следует забывать, что именно в этом 
возрасте россиянки нередко берут на 
себя заботы о внуках, позволяя тем 
самым работать их родителям. А это 
немаловажно, если мы говорим о кри-
тическом сокращении доли трудоспо-
собного населения, большую полови-
ну которого составляют женщины.

Что касается рождаемости, то, ко-
нечно, необходимо всемерно стиму-
лировать ее рост. Но здесь отдель-
ными, что называется - точечными, 
мерами не обойтись. Потребуется 
кардинальная смена отношения госу-
дарства к тому, как и на что живут его 
граждане, создание условий для за-
метного улучшения уровня и качества 
жизни большинства народа. Только 
когда молодые люди будут уверены в 
том, что у них будет жилье, достойно 
оплачиваемая работа, что государ-
ство создаст условия для получения 
их ребенком качественного образо-
вания и медицинского обслуживания, 
когда сменится общий депрессивный 
морально-психологический климат в 
стране, можно будет говорить о мас-
совом появлении в молодых семьях 
двух и более детей. При этом нуж-
но хорошо понимать, что эффект от 
всплеска рождаемости возникнет не 
раньше чем через два десятилетия, 
когда новое поколение вступит во 
взрослую жизнь.

Всерьез рассчитывать на миграцию 
как инструмент решения наших демо-
графических проблем также не прихо-
дится. Россия уже сегодня занимает 
второе место в мире по количеству 
мигрантов, число которых составляет 
почти 9 процентов населения страны. 
Многие регионы просто задыхаются 
от засилья мигрантов, нередки слу-
чаи различных конфликтов с местным 
населением. Большинство трудовых 
мигрантов - это неквалифицирован-
ные рабочие, живущие полулегально, 
порой в нечеловеческих условиях, и 
получающие за свой труд копейки. 
Нужно ли нам наращивать такую ми-
грацию? Думаю, ответ очевиден. А 
для того чтобы массово привлекать 
в страну действительно грамотных, 
подготовленных специалистов, необ-
ходимо создавать достойные условия 
и рабочие места прежде всего для 
собственных граждан.

Что же можно сделать? Добиваться 
снижения смертности: от заболева-
ний, в результате дорожно-транспорт-
ных происшествий, от алкоголизма 
и наркомании, в результате убийств. 
Создавать условия для здорового об-
раза жизни, занятий спортом. И глав-
ное - по-настоящему заботиться о 
своем народе!

В следующий раз 
представители партий 
подискутируют о том, 
как поддерживать 
на должном уровне 
обороноспособность России
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Дни философии стали событием 
Традиционный фестиваль собрал в Петербурге известных ученых, 

политиков и деятелей культуры

ФИЛОСОФИЯ всегда находи-
лась на стыке науки и культуры. 
И сейчас она особенно актуаль-
на, поскольку помогает ориен-
тироваться в многообразии ин-
формации, отвечать на важные 
вопросы и решать сложные про-
блемы. Поэтому неудивительно, 
что прошедший с 17 по 19 ноя-
бря в Петербурге международ-
ный научно-культурный фести-
валь «Дни философии в Санкт-
Петербурге-2011» стал важным 
событием в жизни города. 

В ЭТОМ году Дни философии, ор-
ганизованные Санкт-Петербургским 
философским обществом и фи-
лософским факультетом Санкт-

Петербургского государственного 
университета, прошли уже в один-
надцатый раз. Впервые фестиваль 
состоялся в 2001 году и с тех пор 
превратился в очень значимое куль-
турное событие в масштабах все-
го постсоветского пространства. 
Мероприятие не только приобрело 
всероссийскую влиятельность, но и 
привело к появлению аналогичных 
форумов в России и странах СНГ. По-
нятно почему, ведь Дни философии 
выгодно отличаются неформальным 
характером дискуссий и представи-
тельным составом участников - из-
вестных ученых, видных деятелей на-
уки и культуры, политической элиты 
Петербурга и России. 

Каждый раз организаторами фе-
стиваля выбирается новая актуаль-
ная тема. На сей раз участники ме-
роприятия обсуждали «Ценностные 

миры современного человечества». 
Торжественное открытие Дней фило-
софии состоялось 17 ноября в Дум-
ском зале Таврического дворца, где 
в рамках пленарного заседания вы-
ступили многие известные люди, в 
частности главный государственный 
советник налоговой службы, первый 
заместитель председателя комис-
сии Совета Федерации по вопросам 
развития институтов гражданского 
общества Александр Починок, заме-
ститель председателя комитета Гос-
думы по делам общественных объе-
динений и религиозных организаций, 
директор Института политических 
исследований Сергей Марков, эко-
номист и публицист Юрий Болдырев.

Также на пленарном заседании на-
градили лауреатов премии Санкт-
Петербургского философского об-
щества «Вторая навигация» в номи-

нациях «За лучшее исследование по 
философии 2010 - 2011 годов» и «За 
философскую инвестицию в культур-
ную жизнь Санкт-Петербурга». А в по-
следующие дни в рамках фестиваля 
на философском факультете прошли 
пленарные симпозиумы по актуаль-
ным проблемам аксиологического 
знания, а также традиционные кон-
ференции, коллоквиумы, семинары 
и «круглые столы». Кроме того, у ме-
мориального камня на углу набереж-
ной Лейтенанта Шмидта и 8 - 9-й ли-
ний Васильевского острова прошла 
акция «Вспоминая «Философский 
пароход» 1922 года». Напомним, что 
в 2002 году силами петербургского 
философского общества   возле ме-
ста отплытия одного из последних 
«философских пароходов» был уста-
новлен памятный знак. 

 Константин МАЛИНИН

ЗНАНИЯ - СИЛА
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«Я знак бессмертия 
себе воздвигнул»

Лучший памятник Ломоносову выбирали десятилетиями

УЖ КТО-КТО, а Михаил 
Васильевич Ломоносов, 
300-летие со дня рождения 
которого мы нынче отмеча-
ем, заслужил памятник как 
никто другой. Причем за-
служил еще при жизни. И 
сам об этом хорошо знал, 
о чем и сообщил в стихот-
ворении под условным на-
званием «Памятник». По-
томкам оставалось только 
решить, какой именно па-
мятник установить гению.

В НАШЕМ городе над этим 
вопросом бились более 
двадцати лет - столько длил-
ся конкурс на лучший про-
ект памятника Ломоносову. 
За это время представления 
о том, каким должен быть 
скульптурный образ россий-

ского «человека эпохи Воз-
рождения», менялись неод-
нократно и кардинально. Как 
- можно увидеть на выставке, 
открывшейся в Новом выста-
вочном зале Музея городской 
скульптуры. Там представле-
но 40 скульптурных моделей 
и 20 графических листов, де-
монстрирующих все много-
образие художественных за-
мыслов в трактовке образа 
Ломоносова.       

Если учесть, что первый 
этап конкурса состоялся аж в 
1960 году, становится понят-
но, почему тогда победителем 
стал проект памятника, на ко-
тором Ломоносов представал 
богатырем в рабочей одежде, 
в кожаном фартуке и с армил-
лярной сферой в руках. В те 
годы гении должны были быть 
максимально близки к на-
роду. И окрыленная победой 
группа скульпторов стала ра-

ботать над памятником - поч-
ти двадцать лет. 

Но в 1980-м, когда Ломо-
носов-трудяга высотой 4,5 
метра был уже подготовлен 
к отливке в бронзе, Эксперт-
ная комиссия Министерства 
культуры признала работу не-
удачной. И объявила новый 
тур конкурса, потом еще один 
и еще один... Как говорится, 
нет предела совершенству. В 
результате лучшим признали 
проект молодых ленинград-
ских скульпторов Валентина 
Свешникова и Бориса Петро-
ва. Чему, например, Свешни-
ков удивляется до сих пор. 
Но при этом считает, что их 
Ломоносов победил потому, 
что оказался самым «чело-
вечным». Ну и хорошо впи-
сался в окружающую среду. В 
чем все желающие могут убе-
диться сами, если придут на 
Менделеевскую линию Васи-
льевского острова, где рядом 
с Университетом уже 25 лет 
стоит памятник-победитель. 

Анна ВЕТЛИНСКАЯ  
Фото Святослава АКИМОВА

ОБРАЗ ГЕНИЯ

За годы представления о гении менялись

Были и такие «светские» проекты

Валентин 
Свешников 
не ожидал, 
что станет 
победителем 
конкурса
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Премьера
«Пешком»

26 - 27 ноября
БДТ им. Г. А. Товстоногова

ЭТУ пьесу Славомира Мрожека активно ставили 
во всем мире, на русский же перевели только год 
назад. Что не смутило режиссера Анджея Бубеня, 
того самого, что еще недавно возглавлял наш Те-
атр на Васильевском, а теперь в свободном поле-
те и ставить может что хочет. Вполне естественно, 
что поляк выбрал пьесу поляка. Ее главный герой 
- мальчик, отправившийся в конце 1945 года на по-
иски матери и встретивший на своем пути самых 
разных людей - со своей философией, отношени-
ем к жизни и юмором.

Конкурс
«Гран-при Петербурга»

До 27 ноября
Концертные площадки города

НАЧИНАНИЕ Первого канала, заставивше-
го поп-звезд петь оперу, нашло поддержку и 
в нашем городе. В Петербурге решили про-
вести конкурс, в котором есть место и про-
фессионалам, и любителям - всем, кто хочет 
попробовать себя на оперном поприще. Орга-
низаторы конкурса обещают, что все будет се-
рьезно - жюри, три тура, победители и побеж-
денные. И гала-концерт в Смольном соборе, 
где  оперные певцы запоют эстрадные шляге-
ры, а их коллеги-попсовики - оперные арии.

Концерт
«Терем-квартет»

27 ноября
БКЗ «Октябрьский»

ПРАЗДНОВАНИЕ 25-летия легендарного «Терем-
квартета», растянувшееся на несколько месяцев, 
на этой неделе завершится большим концертом в 
БКЗ, где наконец-то можно будет услышать все и 
сразу. На одной площадке вместе с «Терем-квар-
тетом» выступят многие питерские звезды, а так-
же гости из ближнего и дальнего зарубежья. И не 
просто выступят, а помогут юбиляру еще раз про-
демонстрировать его безграничные возможности. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Барин всех мерит 
по веселью!

Хозяину империи КВН
 Александру Маслякову - скоро 70

Спокойствие, 
только 

спокойствие!
Современные уголовники 

становятся героями дня

НЕМАЛО добрых слов 
предстоит услышать 24 но-
ября Александру Василье-
вичу Маслякову, которому 
исполнится 70 лет. Но вы-
сокой оценки он удостоил-
ся уже накануне юбилея: на 
недавнем  КВН, посвящен-
ном 50-летию телеклуба, 
Владимир Путин поздра-
вил Маслякова с полувеко-
вым успехом его проекта. 
Премьер особо подчер-
кнул, что КВН - наш отече-
ственный бренд. В чем же 
секрет российского шоу-
продукта, с которым по по-
пулярности и долголетию 
может сравниться только 
автомат Калашникова?

Иду 
на принцип

В конце 80-х - начале 90-х 
наш город охватила настоя-
щая эпидемия КВН: команды 
играли в институтах, на пред-
приятиях, в универмагах. Из-
вестнейшим ведущим этих 
состязаний был Сергей Про-
хоров. Он изумился, узнав от 
корреспондента «Смены», что 
Александру Маслякову скоро 
70.

- Не может быть! - восклик-
нул Сергей. - Он так прекрас-
но выглядит, а главное - моло-
до мыслит.

Именно свежесть мышле-
ния Сергей Прохоров счита-
ет главной причиной успеха 
Александра Васильевича.

А один из «старинных» пи-
терских капитанов КВН, по-
желавший остаться неизвест-
ным, потому как сейчас стал 
респектабельным доктором 
наук, преподает и пишет кни-
ги, признался «Смене», что 
Масляков всегда поражал 
своей принципиальностью. 
Сколько бы симпатии Барин 
(так команды высшей лиги 
называют Александра Васи-
льевича) ни испытывал к тому 
или иному коллективу, как бы 
ни упрашивали с самых вер-
хов, критерий у него всегда 
только один: весело или нет. 

Если весело, Масляков с ра-
достью идет навстречу. Если 
нет - и чемоданы с деньгами 
не помогут.

Вы, я 
и Гусман 

КВН хоронили много раз. И 
без толку. Он живет, потому 
что считается со временем, 
которое корректирует фор-
мат. Подача блюд юмористи-
ческого цеха меняется каждые 
пять-семь лет, а вот главные 
фигуры годами остаются не-
изменными. Некоторое время 
тому назад известное раздра-
жение у прыткой молодежи 
стал вызывать Юлий Гусман. 
Лихие питерцы в лице Дми-
трия Хрусталева даже шутили: 
«Александр Васильевич! Да-
вайте убежим из КВН! Втроем: 
вы, я и Гусман. Как только мы 
достаточно далеко убежим, 
мы с вами резко останавли-
ваемся. А Юлий Соломонович 
по инерции бежит дальше. Мы 
разворачиваемся, бежим об-
ратно в КВН и изнутри закры-

ваем дверь на замок!» Хохоту 
было много. Однако время 
показало, что Масляков знает, 
что делает. Сейчас без Гусма-
на проект представить себе 
невозможно.

Молодых 
и рьяных!

Детище Маслякова стало 
стартовой площадкой для 
многих  сценаристов и звезд 
телеэкрана. Из года в год КВН 
собирает по всей стране мо-
лодых и рьяных, быстро сооб-
ражающих, легких на подъем 
и не боящихся конкуренции 
людей. Бизнес-схема Мас-
лякова действует без сбоя 
полвека, принося и радость, 
и прибыль. И пока возраст у 
Александра Васильевича еще 
вполне задорный, хорошо 
бы  доверить ему руковод-
ство бизнес-проектами и ин-
новациями в максимальном 
масштабе. Опыт показывает 
- справится!  

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

 СЕГОДНЯ  герои сюже-
тов на телевидении в ос-
новном  политики и звез-
ды шоу-бизнеса, актеры и 
бизнесмены. Это в совет-
ские времена их место за-
нимали простые труженики 
- выполнившие и перевы-
полнившие. Сегодня у ра-
бочих и колхозниц шансов 
засветиться в кадре прак-
тически нет. Но вот на про-
шлой неделе хедлайнера-
ми программ самых разных 
жанров неожиданно стали 
именно они - простые тру-
женики из провинции. И 
для этого им потребова-
лось всего лишь... украсть 
8 миллионов.

«ПОДВИГ» провинциальной 
почтальонши и таксиста, со-
вершенный на почве любви 
друг к другу и к деньгам, так 
поразил телевизионщиков, 
что сюжеты о российских 
Бони и Клайде шли один за 
другим. Естественно, боль-
шей частью на НТВ, в силу его 
специфики. Но и на других 
каналах грабителям уделили 
повышенное внимание. Чем 
же удивили видавших виды 
работников экрана эти двое? 

Конечно, не роскошными 
шубами, в которых они си-
дели за решеткой и, по всей 
видимости, щеголяли под 
осенним дождем. И не менее 
роскошным авто, на котором 
катались по проселочным до-
рогам. Этим сегодня никого 
не удивишь. Таких героев мы 
видим по сто штук за день.

Зато таких спокойных, 
безмятежных и в общем-то 
счастливых людей мы видим 
крайне редко. Ведь все наши 
медийные лица такие нерв-
ные и неспокойные. А тут 
полный релакс, связанный, 
по всей видимости, с полным 
отсутствием у взрослых лю-
дей мыслительной способно-
сти. Воришки даже не могли 
вспомнить, на что потратили 
миллионы.

Этой-то счастливой без-
мятежностью и поразили. 
Оказывается, за последнее 
время появилась новая гене-
рация людей, способная сме-
шать все тележанры. Ведь  не 
понятно, где их показывать - в 
хронике происшествий или 
в медицинской программе 
«Жить здорово!».

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Александр Васильевич до сих пор прекрасно выглядит и молодо 
мыслит

ЮБИЛЕЙ
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Андрей КИВИНОВ: 

«С детективными историями 
давно завязал»

Писатель не жалеет о годах, отданных службе в милиции 

В ОДИН прекрасный день 
милиционер Пименов про-
снулся знаменитым пи-
сателем Кивиновым. Его 
«криминальное чтиво» на-
чала 90-х читали взахлеб, 
настолько свежим и чест-
ным был взгляд на работу 
правоохранительных орга-
нов. Когда же на телеэкра-
не появился сериал «Ули-
цы разбитых фонарей», 
снятый по произведениям 
Кивинова, писатель стал 
известен всей стране. Се-
годня Андрей Владимиро-
вич выпускает свою 25-ю 
книгу. Совсем скромная 
цифра по меркам совре-
менного коммерческого 
автора. Зато, шутит писа-
тель, «все, что выходит под 
моим именем, - мое». На-
кануне 50-летия Кивино-
ва, которое он отметит 25 
ноября, с ним встретилась 
корреспондент «Смены».

Сколько можно 
криминала?!

- После «Улиц разбитых 
фонарей» экран захватила 
«Убойная сила», ныне пере-
лицованная в «Ментов». В 
плане профессионализма 
уровень снижался и сни-
жался и сейчас опустился 
ниже плинтуса. Вы имеете 
какое-нибудь отношение к 
нынешнему продукту?

-  Ни малейшего. По моей 
книге снимался только пер-
вый сезон 1997 года, полу-
чивший премию «Тэфи». За 
эти десять серий я отвечаю. 
Дальше шла эксплуатация 
имен героев и полюбивших-
ся артистов - Сергея Селина, 
Алексея Нилова, Александра 
Половцева.

- Почему, на ваш взгляд, 
эти десять серий, снятых 
буквально за копейки, ста-
ли столь популярными?

- Проект получился револю-
ционным только по той при-
чине, что по телевидению, 
кроме бразильского «мыла», 
тогда ничего не показывали. 
Многие талантливые режис-
серы остались без работы. 
Кто тогда снимал «Улицы»? 
Рогожкин, Бортко, Светоза-
ров, Бутурлин. Они умудри-
лись снять вполне жизнеспо-
собные истории при действи-
тельно копеечном бюджете. 
Да и актеры поработали пре-
восходно и полюбились зри-
телю как родные.

- Многие актеры рано или 
поздно заявляют: «Все, за-
вязываю с криминалом. В 
нем можно утонуть и никог-
да не сыграть серьезной 
роли». У вас такие настрое-
ния бывали?

- У меня, слава богу, не 
криминал, а милицейская те-
матика. Но и с ней я завязал 
десять лет назад. Стараюсь 
избегать этой темы. Теперь 
мои герои - люди самых раз-
ных профессий: журналисты, 
писатели, клерки. Для меня 
так интереснее. Хотя вряд ли 
интереснее для читателя. От 
Кивинова все ждут милицей-
ского детектива. К сожале-
нию, не смогу оправдать этих 
ожиданий. Для меня главное 
- хороший сюжет, интересная 
история.

Книжного 
рынка скоро 

не будет
- Последние годы вы по-

стоянно практикуете снача-
ла выпуск книги, а затем ее 
экранизацию…

- Видите ли, на книги спрос 
падает с каждым днем. Су-
ществует дикая конкурен-
ция с телевидением, кино, 

Интернетом. Сегодня все 
моментально появляется в 
Сети. Массовый читатель 
знакомится с произведением 
именно там, а не идет за ним 
в книжный магазин. Создает-
ся впечатление, что через не-
сколько лет книжного рынка 
просто не будет. В то же вре-
мя за чтение в Интернете ни-
кто не платит, значит, гонора-
ра автор не получит. Потому 
нет особого желания дальше 
работать в формате книги.

- Что, литературе прихо-
дит конец?

- Литература никуда не де-
нется. Исчезнут только бу-
мажные носители. Ничего ка-
тастрофического в этом нет. 
Писали на бересте, потом на 
бумаге, дальше будем еще 
на каких-то новых носителях. 
Думаю, и с гонорарами что-
нибудь придумают со време-
нем. 

Добро должно 
побеждать зло
- В ваших сериалах хоро-

шие парни всегда побеж-
дают плохих. Это принци-
пиально?

- Да. После Нового года 
вый дет новый сериал «Опере-
жая выстрел», где вновь про-
изойдет именно это. Два года 
назад бойцы СОБРа попроси-
ли меня вспомнить об их тру-
довых буднях, и вот - проект 
реализован. Предупреждаю: 
там снова хорошие парни по-
бедят плохих, но без кровищи 
и стрельбы. Просто показана 
жизнь собровцев, без натуж-
ных экшенов и накручивания 
жути.  К следующему Новому 
году вый дет веселая коме-
дия под названием «Пурга», в 
сценарии которой не нашлось 
места ни одному милиционе-
ру. 

- О чем же комедия?
- Три друга дожили до соро-

ка лет и мечтают о том, чтобы 
исправить ошибки молодо-
сти и в какой-то момент про-
шлой жизни поступить иначе. 
И вдруг у них появляется та-
кая счастливая возможность. 
Дальше рассказывать не 
буду. Зритель увидит сам. Но 
добро опять победит. И это 
правильно.

Прокурор - 
не добрый 
дяденька

- С точки зрения подпол-
ковника органов внутрен-
них дел, пользу или вред 
несут «документальные» 
шоу типа «Прокурорской 
проверки», «Суда присяж-
ных»?

- При первом приближении 
кажется, что народ, посмо-

ДОПРОС 
С ПРИСТРАСТИЕМ

Кивинов 
готов 
удивить 
еще не раз!



трев их, станет более или ме-
нее юридически грамотным. 
Но во всех этих шоу показа-
на неправда: на самом деле 
так не бывает. В жизни все 
гораздо скучнее. В общем, 
получается обман, к тому же 
по иностранной лицензии. 
Только прошу меня правиль-
но понять: запрещать подоб-
ные шоу, пока они держатся 
в рамках морали, конечно, не 
надо. Кому не нравится - вы-
ключит телевизор. 

- Но многие верят в этот 
обман...

- Когда они придут к «добро-
му дяденьке прокурору» или 
к судье со словами: «Ваша 
честь, батюшка, помоги!», 
их будет ожидать жестокое 
разочарование. Пусть оно 
останется на совести руково-
дителей телеканалов. Впро-
чем, как и то, что криминаль-

ная тематика на телевидении 
перекрывает любую другую. 
Создается впечатление, что 
вся наша жизнь состоит толь-
ко из преступлений. Не стоит 
педалировать тему кримина-
ла, иначе искажается картин-
ка мира.

Общество 
отравлено 

коррупцией

- Вас не покоробило пе-
реименование милиции в 
полицию?

- Как называть эту службу - 
абсолютно без разницы. На-

звание на суть дела оказыва-
ет мало влияния. Разве стало 
хуже или лучше после пере-
именования? А после переат-
тестации?

- Кстати, а как бы вы ее 
провели?

- Не проводил бы вообще. 
Какие бы благородные цели 
ни ставили перед собой руко-
водители органов внутренних 
дел, не получится отдельно 
взятое учреждение рефор-
мировать, не реформируя 
все общество. Ну прилетит 
чародей, взмахнет волшеб-
ной палочкой, и перед нами 
предстанет образцовая по-
лиция. Что дальше-то будет? 
Полстраны сядет сразу, а то 
и больше. Сейчас коррупци-
ей отравлено все общество, 
ее кислота начнет разъедать 
менталитет самых честных 
полицейских.

- Может быть, полиция - 
та ниточка, с которой сле-
дует разматывать клубок?

- Не надо строить иллюзий. 
До образцовой полиции нам 
еще жить и жить, причем жить 
совсем по-другому. Врачи 
берут, чиновники берут, а по-
лицейские вдруг станут кри-
стально честными? При этом 
постоянно находясь в общей 
буче, «боевой и кипучей»? 
Сомневаюсь. В реформиро-
вании нуждается не полиция, 
а менталитет наших людей. 
Приведу смешной пример. 
Дело было на съемках в Мо-
скве. Наш актер играл фран-
цузского полицейского. Вдруг 
закончилась пленка, и всех на 

час отпустили погулять. Ак-
тер, не снимая формы, сел в 
машину как бы французской 
полиции и укатил. Через час 
возвращается с коробкой 
денег. Рассказал, что про-
сто встал на углу и проезжа-
ющим мимо объяснял, что, 
мол, приехал из Франции на 
стажировку. Ему механически 
совали деньги. Он ничего не 
просил, не требовал. Притор-
маживали, узнавали, кто он, 
и протягивали купюру. И что, 
скажите, мы с этим будем де-
лать? Парижанам такое даже 
в голову не пришло бы! Так 
какой же нравственной силы 
должен быть человек, чтобы 
остаться чистым в подобной 
ситуации?

Милицейский 
азарт

- Разве таких не бывает?
- Слава богу, бывают. Ро-

мантики еще не перевелись. 
Наверняка остались стран-
ные по нынешнему време-
ни энтузиасты, бескорыстно 
влюбленные в свою профес-
сию: учителя, чиновники, вра-
чи. Я сам в свое время пошел 
в милицию именно по роман-
тическим соображениям.

- И что же потом произо-
шло?

- Очень скоро понял, что это 
прежде всего тяжелый не-
благодарный труд. Отмотай 
время назад, я бы вряд ли по-
шел в милицию. Но при этом 
опять-таки не жалею, что 
прослужил в ее рядах долгие 
годы. Моральное удовлетво-
рение от разыскной работы 
все-таки есть. Чувства побе-
ды, азарта, ощущение, что ты 
переиграл негодяя, - очень 
сильны. Такие же эмоции, как 
в спорте.

- Если, конечно, играть по 
правилам?

- Совершенно верно! А 
все окружающее склоняет 
к компромиссам и халтуре. 
Держаться правил тяжело, 
но иначе игра получается не-
спортивная, а удовольствия 
от нее - ни малейшего.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

и агентства «Интерпресс»

3121 ноября 2011 годаКультура

«Какие бы благородные цели 
ни ставили перед собой 
руководители органов внутренних 
дел, не получится отдельно взятое 
учреждение реформировать, 
не реформируя все общество. 
Ну прилетит чародей, взмахнет 
волшебной палочкой, и перед нами 
предстанет образцовая полиция. 
Что дальше-то будет? Полстраны 
сядет сразу, а то и больше».

Амуниция готова - скоро большой хоккей

Не только писатель, но и художник

Семейный арбуз

Сначала была рукопись...
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МС Вспышкин был постоянным участником 
пробегов роллеров, организованных «Сменой»

СТАРЕЙШИЙ российский 
шоумен Владимир Турков, 
известный всей стране как 
МС Вспышкин, скончался 
14 ноября. В 90-х годах он 
был активным участником  
уличных шествий и концер-
тов. Десять лет назад соз-
дал музыкальную группу 
«МС Вспышкин & Никифо-
ровна». Дух человека, пе-
режившего ребенком бло-
каду, оказался удивитель-
но добрым. Он будто бы 
пытался наверстать упу-
щенное детство и вернуть 
его всем окружающим.  

«Я сею 
позитив»

Друзья Владимира увере-
ны, что он так и не смог спра-
виться с недавней утратой. 
Коллега по группе Дмитрий 
Чеков, он же Никифоровна, 
погиб в августе этого года в 
аварии. До этого страшного 
дня Владимир всегда излучал 
положительные эмоции. Дитя 
блокады, он никогда не жа-
ловался. В отличие от многих 
пенсионеров, недовольных 
жизнью, Турков заряжал оп-
тимизмом и радовал своим 
творчеством.

«Я сею позитив», - говорил 
МС Вспышкин. А его друзья 
были уверены, что все доб-
рые пожелания Вспышкина 
всегда сбываются. Впрочем, 
других пожеланий от него и 
нельзя было услышать.  

-  Это был бренд неуны-
ния, - рассказывает «Смене» 
известный историк Сергей 
Лебедев. - Я его знал лет 35, 
еще по знаменитому «Сайго-
ну». Обычно мы встречались 
на Невском, у метро. Больше 
двух предложений сказать 

нам не удавалось. Он был по-
хож на лесовичка, к нему хо-
телось подойти, погладить. 
Молодежь тут же обступала 
Володю. Все хотели с ним 
сфотографироваться. Он де-
лал забавные рожицы, «козу», 
весело смеялся и желал всем 
счастья. Он всем хотел добра, 
всем хотел помочь. Когда мы 
последний раз этой осенью 
говорили по телефону, он 
просто не знал, чем бы меня 
порадовать. «Ну давай приез-
жай ко мне на дачу, хоть яблок 
подарю!» Сегодня у меня 
ощущение, что мы имели 
дело с большим, удивитель-
ным явлением. Мир темнеет 
без таких людей.

Километры 
с улыбкой

Услышав о кончине Вспыш-
кина, многие вспомнили, как 
он пришел в Смольный, ког-
да боролся за то, чтобы бло-
кадные дети были уравнены в 
правах с защитниками Ленин-
града (кстати, эта обществен-
ная инициатива увенчалась 
успехом). В окружении  чи-

новников мужчина с бородой, 
в ковбойских шляпе и сапо-
гах смотрелся своеобразно. 
Причем было понятно, что это 
не эпатаж. Вспышкин просто 
так себя ощущал в этом мире 
- свободно, раскованно, не 
принимая лишних условно-
стей. 

Сегодня одни вспоминают, 
как странный дедок подошел 
к ним на улице, подарил букет 
гвоздик и пообещал прекрас-
ное будущее. Другие - о том, 
насколько привычным было 
присутствие Владимира Тур-
кова на открытии выставок в 
Манеже, и сетуют, что Вспыш-
кина им уже не придется уви-
деть вновь.

Сотрудникам «Смены» па-
мятно, как во время общего-
родского пробега роллеров, 
организованного нашим из-
данием, именно МС Вспыш-
кин поражал всех неутомимо-
стью. В свои годы он отмахал 
всю дистанцию - 14 киломе-
тров по центру города. При 
этом постоянно находил в 
себе силы улыбаться прохо-
жим и приветливо махать им 
рукой. За что бы ни брался 
Турков, он умудрялся давать 
фору молодым.

Ухаживал 
за мамой  

...Вечным сном уснул на 
станции метро «Улица Дыбен-
ко» 75-летний неординарный 
человек с неугомонным серд-
цем. Последнее время он не 
высыпался, потому что уха-
живал за своей мамой Верой 
Марковной, которой уже 92 
года. В последний час своей 
жизни он как раз ехал от нее. 
Теперь его ждет покой. А нас 
- сожаления о том, что одним 
замечательным человеком в 
Петербурге стало меньше. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и агентства «Интерпресс»

Белый ангел Льва Борисова
Зритель запомнит артиста по роли Антибиотика, 

на которую его благословила церковь

ЕЩЕ ОДИН из представи-
телей великой актерской 
школы сказал последнее 
«прощай» своим зрителям. 
На 78-м году жизни  скон-
чался народный артист 
России Лев Борисов. Он 
снимался в таких извест-
ных фильмах, как «Баллада 
о солдате», «Судьба чело-
века», «Визит к минотавру», 
«Вас ожидает граждан-
ка Никанорова», «Ширли-
мырли»… Однако громкой, 
поистине звездной славы 
своего старшего брата - 
Олега Борисова - так и не 
достиг. Он просто полю-
бился зрителям как свой, 
родной, близкий человек.

Номер 
два

Льва Ивановича ценили, но 
называли Борисовым номер 
два. Он пошел по стопам Бо-
рисова-первого: поступать 
пошел в то же театральное 
училище, даже читал на всту-
пительных экзаменах того же 
«Золотого петушка». Творче-
ские и жизненные пути бра-
тьев долго шли не пересека-
ясь. За несколько лет до кон-
чины Олега Ивановича братья 
сыграли в фильме «Садов-
ник». Это была их единствен-
ная совместная работа. Но 
какое внутреннее единство 
проявили Олег и Борис перед 
лицом вечности: младший 
брат, как духовный наставник, 

крестил старшего. И соборо-
вал его...

За кадром 
Все, кто когда-нибудь при-

сутствовал на съемках с уча-
стием Льва Ивановича, знают, 
что только в кадре он оста-
вался без своей жены Марии 
Александровны. Что бы ни 
происходило, куда бы ни вел 
его актерский жребий, за кад-
ром они всегда были нераз-
лучны.  

А поездить и поработать 
пришлось немало: в кино 
Львом Борисовым  сыграна 
добрая сотня ролей. Правда, 
в основном второго плана. 
Печально, что самой знаме-
нитой ролью Льва Ивановича 
стал не Полоний в «Гамлете», 

не Кутузов в «Войне и мире» 
и не Плюшкин в «Мертвых ду-
шах». Этих ролей Лев Ивано-
вич не сыграл. А ведь мог бы 
сыграть замечательно! Те, кто 
видел его в роли Фомы Опи-
скина на сцене Театра имени 
Ермоловой, могут за это ру-
чаться.

Главная 
роль

Любой репертуар был Льву 
Борисову по силам. Однако 
массовый зритель запомнит 
его по роли криминального 
авторитета Антибиотика в 
сериале  «Бандитский Петер-
бург». Ничего не поделаешь 
- какое время, такие и герои. 
Борисов сыграл своего ге-

роя так, как он привык играть 
всегда, - точно  и талантливо.

Заметим, что тогда уже 
67-летний актер получил на 
исполнение этой роли бла-
гословение православной 
церкви. Сам Лев Иванович 
говорил, что добрых людей 
на свете больше. Вот им-то 
и надо помочь распознавать 
зло в любом обличье.

Еще он часто повторял, что 
у каждого человека за спиной 
два ангела - черный и белый. 
После смерти они сопровож-
дают ушедшего, чтобы за-
свидетельствовать, каких че-
ловек больше сотворил дел 
- добрых или злых.

Белому ангелу Льва Ива-
новича Борисова будет о чем 
рассказать.

Людмила АНДРЕЕВА

УТРАТА

ВЕЧНЫЙ 
ПОКОЙ

Неугомонное сердце 
остановилось

МС Вспышкин хотел вернуть детство всем, кто его окружал

Владимир Турков запомнится 
бесконечно добрым человеком



БУДУЩЕЕ «Ленфильма» 
пока туманно, а вот про-
шлое его - отчетливо за-
мечательно. Именно о нем 
и вспомнили организато-
ры выставки «Как делается 
кино».  

Пудра 
для Золушки

В крохотную гримерку с 
трудом поместилось зеркало 
с подрамником и табурет. По 
сравнению с сегодняшним 
днем средства для макияжа 
скромны чрезвычайно: рас-
сыпная пудра в коробочке, 
тушь, кисточки. Сегодня все 
эти  принадлежности осмея-
ла бы даже первоклассница. 
А вчера... Вчера с помощью 
нехитрых приспособлений из 
этой гримерки выходили под 
свет юпитеров Чапаев и ко-
роль Лир, Петр Первый и Гам-
лет, Золушка и Верещагин, 
которому за державу обидно. 
Выходили, чтобы прославить 
на весь мир киностудию «Лен-
фильм». Увидеть знамени-
тую гримерку, где готовились 
к съемкам Евгений Леонов, 
Фаина Раневская, Евгений 
Евстигнеев, Михаил Жаров, 
Павел Луспекаев, Олег Бори-
сов, Людмила Гурченко и еще 
сотни великолепных арти-
стов, теперь сможет каждый. 
И не только гримерку.

На выставке «Как делается 
кино» представлены громозд-
кая звукозаписывающая ап-
паратура, монтажный стол, на 
котором клеились негативы 
великих картин, воссозданы 
кабинеты редактора и сцена-
риста. Страшно представить, 
какой труд вкладывали созда-
тели картин, чтобы на такой 
технике добиваться эффек-
та легкости, игры полутонов 
света, мерцания глаз актера 
на крупном плане! А ведь до-
бивались! Вспомните хотя бы 
картины «Балтийское небо»,  
«Дама с собачкой», «Дикая 
собака Динго»... 

Не в метрах 
дело

- Конечно, сейчас техника 
достигла космического уров-
ня, - признался «Смене» ре-
жиссер Юрий Мамин. - Но 

история «Ленфильма», кото-
рая предстает перед нами на 
этой выставке, убедительно 
показывает, что главное - это 
идея, замысел, талант, остро-
умие и желание снять хоро-
ший фильм. 

Об одном из проявлений 
такого желания рассказал 
«Смене» режиссер Игорь 
Масленников. Оказывается, в 
первом павильоне снималась 
«Зимняя вишня». На весьма 
ограниченном пространстве 
художники и декораторы 
смогли изощриться и изо-
бразили квартиры и героя, и 
героини.

- Понимаете, дело ведь не в 
квадратных метрах, - сказал 
режиссер, - дело в людях, ко-
торые умеют созидать.

Действительно, каждый, кто 

войдет в первый павильон, 
а он входит в экспозицию, 
будет поражен работой кол-
лектива, снявшего «Зимнюю 
вишню»: да как же они там по-
ворачивались?

Не меньшее удивление вы-
зывает и несоответствие 
тяжелого, неудобного обо-
рудования для записи звуков 
и шумов с волшебным звуча-
нием музыки из кинофиль-
мов, которая разливается по 
залам выставки. Звучат пес-
ни Дмитрия Шостаковича, 
Вениамина Баснера, Андрея 
Петрова...

Неброско, в глубине пави-
льона, разместились призы 
«Ленфильма». Самый знат-
ный урожай собрали «Гамлет» 
и «Король Лир»: режиссер 
Григорий Козинцев удостоил-
ся тридцати международных 
наград. 

Да, есть чем гордиться ки-
ностудии на Каменноостров-
ском! Поэтому хотелось бы 
верить, что ретроспектива 
придумана не просто так, а 
для того, чтобы явить пример 
умения преодолевать труд-
ности. Тогда возвращение в 
прошлое поможет сделать 
шаг в будущее.   

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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ЗА КАДРОМ

Киностудия распахнула двери для всех Фильмы прежних лет были ручной работы

Виталий Мельников снял на «Ленфильме» 22 картины

Кажется, что Холмс и Ватсон 
только что были здесь

В царстве гримеров

В гримерке было 
не развернуться!
На «Ленфильме» открыта выставка, 

посвященная славному прошлому советского кино 
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Корзина нашей мечты

Сборной России по футболу облегчили жизнь на Евро-2012

Александр ТАРХАНОВ: 
«Вот бы Польшу!»

Известный тренер подбирает идеальных соперников 
для сборной России

НА ЧЕМПИОНАТАХ Евро-
пы по футболу слабых со-
перников, как известно, не 
бывает. Или почти не быва-
ет. Но ведь сильный силь-
ному рознь. Видеть в од-
ной группе с Россией таких 
футбольных монстров, как 
Англия, Германия или Ита-
лия, все равно не хотелось 
бы. И ведь не увидим, спа-
сибо Гусу Хиддинку. 

ЧЕТЫРЕ года назад хорва-
ты Славена Билича, как из-
вестно, вытащили сборную 

России Хиддинка на Евро. 
Теперь же Славен и Гус при 
всем желании не могли ока-
заться по одну сторону фут-
больных баррикад, ведь их 
команды сошлись в стыковых 
матчах. Голландский глав-
нокомандующий турецкой 
сборной уступил, но перед 
своей предсказуемой от-
ставкой сумел-таки сделать 
России прощальный подарок 
- не дал хорватам выиграть в 
Загребе. И тем самым позво-
лил нашей команде попасть в 
вожделенную вторую корзину 
при жеребьевке финальной 
части Евро-2012 2 декабря. 
На радость президенту РФС 
Сергею Фурсенко, который в 
Хорватии наградил от имени 

УЕФА памятной кепкой и ме-
далью Дарио Шимича, и нам 
с вами. 

Итак, кто же нам попадет-
ся в соперники? Идеальный 
соперник из первой корзи-

ны - поляки, самые, пожалуй, 
несильные среди этих силь-
ных. Единственный их минус 
- в этом случае на групповом 
этапе придется играть не на 
Украине, а в Польше. Что куда 
менее удобно для россий-
ский болельщиков. Правда, 
на Украине куда опаснее. Но 
чего нам бояться? Со страте-
гической точки зрения даже 
Испания не страшна, что до-
казал прошлый чемпионат 
Европы, который Россия с вы-
шеупомянутым Гусом начала 
как раз с 1:4 от испанцев. Ну 
а голландцы… Интересно, кто 
с кем больше не хочет встре-
чаться: оранжевые с времен-
но «чужим» Диком Адвокаа-
том или Адвокаат с временно 
«чужими» оранжевыми?! 

В третьей корзине замет-
но выделяются португальцы, 
о хорватах умолчим, а вот со 
шведами и греками мы тоже 
как раз играли в группе в про-
шлый раз, причем более чем 
успешно. С тех пор шведы, 
пожалуй, стали сильнее, а 
греки - если только слабее. В 
общем, выбор очевиден - гре-
ки!

Наконец, четвертая корзи-
на. Здесь четкое деление на 
желанных - чехов и столь хо-
рошо знакомых ирландцев - 
и нежеланных - французов и 
датчан. Хотя нынешняя Фран-
ция честно заслужила место 
именно в последней, четвер-
той корзине.

Константин МАЛИНИН

НА МОЙ взгляд, иде-
альными соперниками по 
группе Евро-2012 для Рос-
сии станут Польша, Хорва-
тия и Чехия. Хотя даже при 
удачной жеребьевке нашей 
команде, конечно же, ниче-
го не гарантировано. 

В НАСТОЯЩИЙ момент в 
Европе есть пять сборных вы-
сочайшего класса: Испания, 
Германия, Италия, Англия и 
Голландия. Причем немцы и 
испанцы по качеству футбо-
ла выделяются даже в этой 
компании. Естественно, из 
корзины № 1 хотелось бы сы-
грать с кем-то из хозяев чем-

пионата. И поскольку Укра-
ина превосходит Польшу и в 
классе, и в плане бойцовских 

качеств, лучший выбор оче-
виден. Да и просто-напросто 
мы сильнее Польши. 

В третьей корзине пред-
почту Хорватию Греции, по-
скольку это более удобный 
для нас соперник. Греки бо-
лее дисциплинированны и 
допускают меньше ошибок 
в обороне. А то, что хорваты 
лихо расправились с турка-
ми, не должно никого пугать: 
уж больно слабо смотрелась 
команда Хиддинка в стыко-
вых матчах. Из корзины № 4 
самой слабой, на мой взгляд, 
сборной является Чехия. Да, 
эта команда в недавнем про-
шлом играла здорово, но 
сейчас у чехов идет смена по-
колений, что сказывается на 
качестве футбола. В матчах 

с Черногорией чехи меня со-
вершенно не впечатлили, а в 
первой игре, несмотря на по-
беду, выглядели даже слабее 
соперника. 

Александр ТАРХАНОВ,
 бывший тренер 
сборной России

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ЭКСПЕРТИЗА

 ЗРЯЧИЙ 
ЖРЕБИЙ

«Спартак» 
вновь 

побеждает
Баскетболисты питерского 

«Спартака» после двух госте-
вых поражений на старте чем-
пионата России (от «Химок» 
81:87 во втором овертайме и от 
«Локомотива-Кубани» 74:75 в 
Краснодаре) вновь начали по-
беждать. На минувшей неделе 
в первом туре группового эта-
па Кубка Европы команда Юре 
Здовца расправилась дома 
с хорватской «Цедевитой» - 
73:56, а затем одержала первую 
победу в регулярном чемпио-
нате ПБЛ - на своей площадке 
над «Триумфом» - 93:66. 

СКА допустил 
осечку

Беспроигрышная серия СКА 
из шести матчей подряд завер-
шилась сразу после паузы, свя-
занной с выступлением сбор-
ной России в Кубке «Карьяла» 
(наша команда обыграла чехов 
2:1 и заняла на стартовом этапе 
Евротура первое место). Ар-
мейцы в столице Латвии усту-
пили в овертайме рижскому 
«Динамо» со счетом 4:5, а затем 
в Москве одолели «Спартак» - 
8:1.

КДК всех 
наказал 

КДК РФС раздал наказания 
за инцидент, случившийся 
4 ноября на матче молодежных 
составов «Терека» и «Красно-
дара» в Грозном. «Молодеж-
ку» «Терека» обязали два бли-
жайших домашних матча сы-
грать на нейтральном поле, а 
ее главного тренера Магомеда 
Магомаева и администратора 
Ислама Солтаева отстранили 
от любой связанной с футбо-
лом деятельности на один год и 
оштрафовали на 500 тысяч ру-
блей каждого за участие в из-
биении футболиста «Красно-
дара» Спартака Гогниева. Сам 
Гогниев за хулиганство на поле 
был «приговорен» к штрафу 50 
тысяч рублей и дисквалифици-
рован на шесть игр молодеж-
ного первенства. 

Шахматистки 
показали 
пример

Очень богатым на крупней-
шие шахматные турниры ока-
зался ноябрь. В Греции завер-
шился командный чемпионат 
Европы, на котором победу 
одержала женская сборная 
России в составе сестер Татья-
ны и Надежды Косинцевых, 
Натальи Погониной, Валенти-
ны Гуниной и Александры Ко-
стенюк. Мужская российская 
команда, за которую играл пе-
тербуржец Петр Свидлер, так-
же считалась фаворитом, но 
заняла пятое место. Впрочем, 
горевать Свидлеру  некогда, на 
днях в Москве начался Мемо-
риал Михаила Таля рекордной, 
22-й категории, где соперника-
ми Петра стали, в частности, 
такие звезды, как норвежец 
Магнус Карлсен, чемпион мира 
Вишванатан Ананд из Индии и 
Владимир Крамник. 

КОРОТКО

Тарханов считает, 
что с хорватами нам играть 
удобнее, чем с греками

Футбол. Евро-2012. 
Стыковые игры. Ответ-
ные матчи. Хорватия - 
Турция - 0:0 (первый матч 
- 3:0), Ирландия - Эстония 
- 1:1 (4:0), Португалия - 
Босния и Герцеговина - 6:2 
(0:0), Черногория - Чехия - 
0:1 (0:2). 

РЕЗУЛЬТАТ

Посев Евро-2012 
Корзина 1. Польша, Украина, Испания, Голландия.
Корзина 2. Германия, Италия, Англия, Россия. 
Корзина 3. Хорватия, Греция, Португалия, Швеция. 
Корзина 4. Дания, Франция, Чехия, Ирландия. 

Идеальная группа для сборной России 
Версия «Смены»: Польша, Россия, Греция, Ирландия.
Версия Тарханова: Польша, Россия, Хорватия, Чехия.

ПО КВАРТЕТАМ РАССЧИТАЙСЬ!

Жеребьевка состоится 2 декабря



ЧЕМПИОНАТ России по 
футболу забрался на не-
изведанную территорию. 
Кто-то ждет от третьего 
круга Премьер-лиги пир-
шества, достойного фут-
больных гурманов, кто-то 
считает его ненужной и 
лишней надстройкой. Но 
одно ясно: проходных мат-
чей в «большой восьмерке» 
почти не будет. Что с ходу 
испытал на себе «Зенит». 
Лидер не сумел забить 
дома аутсайдеру так на-
зываемой группы А. Прав-
да, благодаря поражению 
ЦСКА умудрился увеличить 
свой отрыв от второго ме-
ста. 

Взгляд 
из VIP-ложи

Все-таки в первой части 
чемпионата, той, что игралась 
по системе «весна - осень», 
питерцы не зря старались. Ни 
о какой игре с чистого листа 
сейчас не может быть и речи. 
При всем уважении к «Анжи», 
«Кубани» и «Рубину», создан-
ный «Зенитом» задел в десять 
и более очков им за третий 
круг ликвидировать не удаст-
ся. Но попортить нервы и за-
ставить попыхтеть - пожалуй. 
Что, собственно, и сделал 
клуб из Махачкалы на «Пет-
ровском». 

На первый взгляд «Анжи» с 
Юрием Жирковым и тем бо-
лее с Самуэлем Это’О в со-

ставе должен был быстро 
встать в один ряд с россий-
скими суперклубами, а не 
занимать последнее место 
в «большой восьмерке». Но 
на самом деле нынешние не-
удачи детища Сулеймана Ке-
римова, относительные разу-
меется, только делают честь 
нашей Премьер-лиге. В том 
смысле, что очень большие 
деньги и очень яркие супер-
звезды - это, конечно, хоро-
шо. Но поставленная, осмыс-
ленная командная игра - куда 
лучше. На фоне «Зенита», у 
которого и со звездами, и с 
игрой все в порядке, пробле-
мы нынешнего «Анжи» видны 
невооруженным взглядом. 
Даже из VIP-ложи, где нынче 
восседает тренер Роберто 
Карлос. Но что может подска-
зать молодой и неопытный 
наставник Карлос еще более 
молодому исполняющему 
обязанности главного трене-
ра Андрею Гордееву? Разве 
что надеяться на удачу, кото-
рая в стартовом туре группы 
А «Анжи», безусловно, сопут-
ствовала. 

Верх 
расточительства

Кто не видел этот матч, мог 
подумать, что гости играли в 
Питере практически на рав-
ных с чемпионом, даже по 
ударам в створ превзошли 
хозяев. В реальности пре-
восходство «Зенита» было 
тотальным. Как и его расто-
чительность. Не надо пенять 
на отсутствие Александра 
Кержакова, и без него «Зе-
нит» уже устраивал голевые 

феерии. Да и Александр Бу-
харов, казалось, вернул уве-
ренность, вышел на свой ру-
биновский уровень. Однако 
пауза в чемпионате, похоже, 
вновь выбила Бухарова из ко-
леи. Он явно выпадал из игры. 
Однажды и вовсе буквально 
снял мяч с ноги Романа Ши-
рокова, который вполне мог в 
том эпизоде забить. Впрочем, 
и сам Роман транжирил голе-
вые моменты один за другим 
- с упорством, достойным 
лучшего применения. Этим 
«вирусом» заразились и все 
остальные зенитовцы, даже 
вышедший на замену Данни. 

Хорошо хоть, поговорка 
«не забиваешь ты - забива-
ют тебе» не сработала. Но и 
слова Лучано Спаллетти, что 
«играть лучше, чем сегодня 
против «Анжи», невозможно», 
- безусловно, перебор. Нет, 
понять щедрого на похвалы 
своим игрокам Лучано мож-
но. Контроль мяча был хорош, 
агрессия присутствовала, 
с энтузиазмом также вроде 
проблем не возникало. Очень 
порадовало и первое с марта 
появление в стартовом со-
ставе Владимира Быстрова. 
Символично, ведь свою тя-
желую травму он, напомним, 
получил в кубковой игре как 
раз против «Анжи». А сейчас 
вновь лихо терроризировал 
соперников на своей правой 
бровке. Вот только актив-
ность Быстрова со товарищи 
ни к чему не привела. Вообще 
матч чем-то даже напомнил 
феерическую игру «Зенита» в 
Донецке. К сожалению, с тем 
же ничейным исходом.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА
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ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
ТУРНИР. 31-й ТУР. ГРУППА А 

«Зенит» - «Анжи» - 0:0 (0:0). 18 ноября. Санкт-Петербург. 
Стадион «Петровский». 21 000 зрителей. Судья - Еськов 
(Москва).

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Кришито, Ломбертс, Губо-
чан, Широков, Зырянов (Розина, 80), Файзулин, Денисов, 
Быстров (Лазович, 58), Бухаров (Данни, 70). 

«Анжи»: Помазан, Тагирбеков, Ангбва, Жоао Карлос, Гад-
жибеков, Буссуфа, Жусилей, Лахиялов (Агаларов, 77), Жир-
ков, Иванов (Джуджак, 53), Это’О (Прудников, 90).

Предупреждены: Бухаров, 28; Широков, 31; Гаджибеков, 
49; Жусилей, 60; Жирков, 60; Лахиялов, 62; Жоао Карлос, 70; 
Буссуфа, 80; Файзулин, 86.

Удален: Буссуфа, 81 (второе предупреждение).
Результаты остальных матчей: Группа А. ЦСКА - «Ру-

бин» - 1:2, «Динамо» - «Кубань» - 2:1, «Спартак» - «Локомо-
тив» - 2:0. Группа В. «Терек» - «Крылья Советов» - 0:0, «Вол-
га» - «Амкар» - 1:2, «Краснодар» - «Спартак-Нальчик» - 3:2. 
Матч «Ростов» - «Томь» завершился в воскресенье поздно 
вечером.

Положение команд
Группа А

Группа В

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА) - 24, Кержаков («Зенит») 
- 16, Траоре («Кубань») - 14, Воронин («Динамо»), Лазович 
(«Зенит») - по 11, Семшов, Кураньи (оба - «Динамо») - по 10. 

В 32-м туре встречаются: 26 ноября. «Кубань» - «Спар-
так», «Рубин» - «Динамо», «Спартак-Нальчик» - «Терек», 
«Крылья Советов» - «Волга». 27 ноября. «Зенит» - «Локомо-
тив», «Анжи» - ЦСКА, «Томь» - «Краснодар», «Ростов» - «Ам-
кар».

Первенство России среди молодежных составов. 
Группа А

 «Зенит-М» - «Анжи-М» - 2:0.
Голы «Зенита-М»: Терентьев, 9; Васильев, 87.

РЕЗУЛЬТАТ

Владимир Быстров вышел в стартовом составе «Зенита» впервые за восемь с половиной месяцев

Сообщение 
о проведении годового общего собрания акционеров 

Закрытого акционерного общества «Контракт-Инвест»
Настоящим сообщаем о проведении годового общего собрания акционе-

ров Закрытого акционерного общества «Контракт-Инвест» (далее - Обще-
ство), место нахождения Общества: Санкт-Петербург, Большой пр. П. С., 
дом 10, лит. А, в форме собрания - совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование (далее - общее собрание).

Дата, время, место проведения общего собрания: 12 декабря 2011 года 
в 12.00 по адресу: Санкт-Петербург, ул. Льва Толстого, д. 9, многофунк-
циональный комплекс «Толстой Сквер», в помещении кафе «Coffeeshop 
Company».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии, - 14 ноября 2011 года. 

Повестка дня общего собрания:
1. Избрание Председателя и Секретаря общего собрания.
2. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
3. Досрочное прекращение полномочий Генерального директора 

Общества.
4. Избрание Генерального директора Общества.
5. Утверждение годовых отчетов, годовой бухгалтерской отчетно-

сти, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей 
и убытков) Общества. 

6. Распределение прибыли и убытков Общества по результатам фи-
нансового года.

7. Избрание Ревизора Общества.
Порядок ознакомления с информацией (материалами), подлежащей пре-

доставлению при подготовке к проведению общего собрания, и адрес, по 
которому с ней можно ознакомиться:

Информация (материалы) предоставляются для ознакомления по рабо-
чим дням в течение 20 дней до даты проведения общего собрания по адре-
су: Санкт-Петербург, Большой пр. П. С., д.10, а также во время проведения 
общего собрания. 

Для участия в общем собрании акционер - физическое лицо должен иметь 
при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий его личность, пред-
ставитель акционера - физического или юридического лица должен иметь 
при себе надлежащим образом оформленную доверенность, удостоверяю-
щую его полномочия, а также паспорт или иной документ, удостоверяющий 
его личность.

Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании, - 
12 декабря 2011 года в 11.50.

«Зенит» подхватил 
«незабивной вирус»
В игре с «Анжи» у питерцев получалось все, 

кроме голов

Команда И В Н П М О

1 Зенит 31 17 11 3 59 - 25 62

2 ЦСКА 31 16 11 4 59 - 31 59

3 Динамо 31 17 7 7 53 - 31 58

4 Спартак  31 16 8 7 50 - 33 56

5 Локомотив  31 15 8 8 49 - 32 53

6 Рубин 31 14 10 7 42 - 28 52

7 Кубань 31 14 7 10 39 - 29 49

8 Анжи 31 13 10 8 38 - 32 49

Команда И В Н П М О

9 Краснодар 31 11 8 12 41 - 45 41

10 Ростов 30 8 8 14 31 - 45 32

11 Терек 31 8 8 15 29 - 45 32

12 Амкар 31 7 9 15 22 - 40 30

13 Волга НН 31 8 4 19 25 - 42 28

14 Крылья Советов 31 6 10 15 21 - 43 28

15 Спартак-Нальчик 31 5 9 17 25 - 43 24

16 Томь 30 4 8 18 19 - 58 20
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Милош РЖИГА: 

«Надо идти к победам, 
а не болтать о них»

Главный тренер СКА не боится проблем, но боится высоты

ОТ ХОККЕЙНОГО СКА 
питерские болельщики 
давно ждут больших по-
бед - и возможно, совсем 
скоро дождутся. Возгла-
вивший в межсезонье ар-
мейцев чешский тренер 
Милош Ржига быстро вы-
вел команду в лидеры ре-
гулярного чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги. Сам Милош - фигу-
ра яркая и колоритная, да 
и по-русски, в отличие от 
большинства наставни-
ков-иностранцев, общает-
ся свободно. На минувшей 
неделе пан Ржига стал го-
стем Балтийского медиа-
центра на Каменноостров-
ском, 67. В ходе общения 
Милош ответил в том чис-
ле на вопросы корреспон-
дента «Смены». С полным 
видеоотчетом заседания, 
прошедшего в формате он-
лайн-конференции, можно 
ознакомиться на сайте те-
лекомпании 100ТВ.

В плей-офф - 
со сломанными 

пальцами
- Скажите, Милош, чего 

должен добиться СКА, что-
бы вы остались довольны 
выступлением в сезоне? 

- Конечно же, завоевать Ку-
бок Гагарина. Да, в этой идее 
нет ничего нового, уже лет 
пять от армейцев ждут успе-
хов в плей-офф. Но нам надо 
идти к этой цели, а не только 
болтать о ней. Пора действо-
вать! Необходимо как следует 
подготовить игроков тактиче-
ски, физически и в плане са-
моотдачи. В общем, сделать 
СКА настоящей командой. 
Если все хоккеисты будут вы-
кладываться полностью, идти, 
образно говоря, одной доро-
гой, выполнять все мои указа-
ния, то можно рассчитывать на 
многое. Но нельзя забывать, 
что против нас не только со-
перники, но и некоторые фа-
наты СКА. Поэтому для успеха 
в плей-офф игрокам надо чув-
ствовать хоккей, жить им и ни 
в коем случае не поддаваться 
на чьи-либо провокации. Хок-
кей в матчах на вылет совсем 
другой, там игроки должны 
выходить на лед, играть и вы-
игрывать, даже с переломан-
ными пальцами.  

- Вы прекрасно знаете, 
как добиваться успеха в 
решающих матчах. Но ми-
нувшей весной вы дошли 
до финала Кубка Гагарина 
с «Атлантом», считавшим-
ся своего рода Золушкой, а 
СКА - по определению фа-
ворит…

- Понимаю, о чем вы. Есте-
ственно, мы ощущаем силь-
нейший прессинг, и в такой 
обстановке выигрывать го-
раздо сложнее. Тем более в 
плей-офф, когда хоккеисты 
СКА будут выходить на лед с 
мыслями: «Мы должны побе-
дить!», а их соперники, напро-
тив, думают: «Мы можем вы-
играть!» И между такими под-
ходами огромная разница. 
Люди, занимающиеся спор-
том, прекрасно меня поймут. 
Когда от тебя ничего не ждут, 
ты более раскован, получа-
ешь от игры удовольствие и 
в такой психологически ком-
фортной обстановке спосо-
бен на многое. Под прессин-
гом, напротив, руки и ноги 
словно наливаются свинцом, 
а огромное желание выиграть 
не помогает, только меша-
ет. Но в умении в решающие 
моменты справиться с давле-
нием, соблюсти игровую дис-
циплину и состоит мастер-
ство тренера и хоккеистов. 
Надеюсь, нашей команде это 
удастся. 

В каждой 
команде 

по боксеру
- Вы уже не первый год ра-

ботаете в России и можете 
дать объективную оценку: 
насколько еще КХЛ далеко 
до заокеанской НХЛ?

- Лига потихоньку движет-
ся вперед. Хоккей становится 
качественнее, ледовые двор-
цы и отели современнее. Да, 
скажем, Яромир Ягр решил 
вернуться в НХЛ, зато появи-
лось много сильных игроков 
и тренеров из Европы, в част-
ности из Финляндии. Так что 
в Европе КХЛ - однозначно 
сильнейшая лига. Но все же 
в некоторых организацион-
ных моментах до НХЛ пока 
не дотягивает. Не нравится 
мне и вдруг возникшая мода 
на драки, в Америке она уже 
не актуальна. У нас же сейчас 
в каждой команде появился 
боксер. Ладно бы потасов-
ки происходили на эмоциях, 
все-таки у нас контактная 
игра. Так нет, драки планиру-
ются заранее, к ним специ-
ально готовятся - разве такой 
хоккей нам нужен?! Я вот и 
Евгению Артюхину драться 
запрещаю. Мол, ударят, а ты 
не отвечай. Конечно, Артю-
хину пока не всегда удается 
сдержаться, но все же, согла-
ситесь, в последнее время он 
стал поспокойнее.

- Чуть больше года назад 
СКА в выставочном матче 
одержал в Питере победу 
над «Каролиной». А вам как 
тренеру интересно было 
бы сразиться с командой 
из НХЛ?

ШАЙ-БУ!

Милошу комфортно в Петербурге
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- Такая встреча - удоволь-

ствие для любого тренера, и я 
не исключение. В матче про-
тив энхаэловцев можно мно-
гому научиться.

Хоккеист 
не может быть 

другом
- Держите ли вы дистан-

цию со своими подопечны-
ми? Или, наоборот, може-
те после матча посидеть с 
ними в компании и пооб-
щаться на равных?

- Вы задали очень серьез-
ный вопрос. Поскольку я тоже 
играл, то потом было очень 
тяжело перейти этот «мост» 
от игрока до тренера, соз-
дать дистанцию. Поэтому в 
начале тренерской карьеры 
на работе старался вести 
себя предельно жестко, а в 
свободное время, как только 
возникала пауза, общался с 
хоккеистами как с друзьями-
приятелями. Но сейчас все 
совсем по-другому. К приме-
ру, если тренер сидит в ресто-
ране и туда же приходят игро-
ки команды, они должны уйти 
в другое место. То же самое, 
если я прихожу в ресторан и 
вижу своих хоккеистов, - сра-
зу разворачиваюсь и ухожу. В 
СКА подобных случаев пока 
не было, но я намерен ввести 
такие правила. Конечно, если 
игроки пригласят тренерский 
штаб на какой-то празднич-
ный ужин, мы с помощниками 
в знак уважения придем, по-
сидим несколько минут для 
приличия и удалимся. На лич-
ном опыте убедился: сбли-
жаться с хоккеистами нельзя, 
потом они начнут требовать 
от тебя больше и в работе, 
обижаться на какие-то реше-
ния. И вообще друзей внутри 
команды лучше не заводить, 
пусть они будут из других 
видов спорта или вообще из 
иной сферы деятельности. 

Язык начинается 
с ругательств

- Во время матчей вы 
всегда очень эмоциональ-
ны. Специально придержи-
ваетесь такого стиля пове-
дения или это каждый раз 
неконтролируемые, спон-
танные порывы? И кто на-
учил вас так хорошо ругать-
ся по-русски?

- Думаю, когда тренер 
только начинает учить ино-
странный язык, ругательства 
он осваивает первыми. Не 
скажу, что мне так хочется 
браниться на игроков во вре-
мя матчей, может, это и не-

правильно. Но, понимаете, 
частенько мы в раздевалке 
говорим об одном, ребята 
выходят на лед и... играют со-
всем по-другому. Поэтому их 
действия надо эффективно 
корректировать. И ругатель-
ства в такой ситуации доходят 
до хоккеистов лучше всего. 
Они понимают, что раз я себя 
так веду на скамейке, значит, 
они что-то делают не так. Что 
касается моей эмоциональ-
ности, то, уверяю, она не 
наигранна. Во время матчей 
действительно превращаюсь 
в совершенно другого чело-
века. И если кто-то скажет 
слово против моей команды, 
готов с ним биться, ругаться. 
По-русски, по-чешски - без 
разницы. Но стоит пройти 
буквально пяти минутам по-
сле окончания встречи, и я 
вновь спокоен, запросто могу 
мирно беседовать с одним из 
соперников. 

- Как снимаете стресс по-
сле матчей?

- Сначала я стараюсь разо-
брать игру со своими помощ-
никами, обсудить действия и 
настрой тех или иных хокке-

истов. Затем мне хочется по-
быть одному, пережить этот 
матч, возможно, пересмо-
треть его на диске, выпить бо-
кал вина. Если совсем тяжело 
и игра не отпускает, стараюсь 
дать отдохнуть голове. Про-
гуляться по городу, заняться 
спортом. До недавнего вре-
мени мне мешала небольшая 
травма, но сейчас я снова на-
чал заниматься на беговой 
дорожке в раздевалке. Это 
тоже очень помогает эмоци-
онально облегчить ситуацию.

Выбор 
не в пользу 

футбола
- Вы сказали, что любите 

снимать напряжение при 
помощи спорта. А есть ли 
вид, который вы бы очень 
хотели освоить? 

- Зачем учиться, ведь я все 
умею! Шучу, конечно. К при-
меру, давно мечтал научиться 
серфингу. Когда рассекают по 
волнам на доске, это выгля-
дит очень эффектно. Но, увы, 

все мои попытки освоить до-
ску пока ни к чему не привели.  

- В юности вы серьезно 
занимались не только хок-
кеем, но и футболом (отец 
и дед Милоша также имели 
непосредственное отно-
шение к этой игре. - Прим. 
С. П.). Почему остановили 
свой окончательный выбор 
не на кожаном мяче, а на 
клюшке и шайбе?

- Понимаете, в городе, где 
я рос, хоккей был более по-
пулярен, к тому же, в отличие 
от футбола, имелись возмож-
ности для роста. А я хотел 
прогрессировать, добиваться 
успехов, вот и сделал выбор, 
о чем не жалею. 

- Но вы продолжаете сле-
дить за футболом. В Пите-
ре ходите на «Зенит», боле-
ете...

- Я не стал бы говорить, что 
болею за «Зенит», - вдруг в 
будущем из-за этого к моей 
персоне возникнут вопросы и 
претензии. Мне просто сим-
патичен тот футбол, который 
показывает питерский клуб, 
нравится атмосфера на ста-
дионе... Что касается моих 
футбольных болельщицких 
пристрастий, то с детства 
переживаю за «Манчестер 
Юнайтед». 

Фанаты больше 
не раздражают
- Разделяете ли вы поня-

тия «фанат» и «болельщик»?
- Я только в России, когда 

приехал работать в «Спар-
так», узнал, что фанаты клуба 

- одно, а болельщики - совсем 
другое. Фанаты СКА попрека-
ли меня, что я в свое время 
фотографировался с шарфом 
спартаковских «ультрас». Но я 
не придавал этому значения, 
даже не знал, что это за шарф 
такой! Когда кто-то подходит 
ко мне и просит сфотогра-
фироваться, я не отказываю, 
будь этот человек с симво-
ликой «Северстали», «Амура» 
или «Салавата Юлаева»...

- Нападки фанатов СКА 
вас, наверное, очень раз-
дражают?

- На первых порах действи-
тельно было очень тяжело. 
Удивлялся, почему на меня 
так взъелись, ведь я ничего 
плохого этим людям не сде-
лал. К тому же в Чехии не по-
нимали такого отношения фа-
натов ко мне, думали, я что-то 
натворил в Петербурге... Но 
сейчас ситуация почти нор-
мализовалась. И я, можно 
сказать, счастлив в СКА, по-
скольку вижу, как относится 
ко мне большинство болель-
щиков.

Молодым 
не хватает 

дисциплины
- Что вообще можете ска-

зать о русских людях? Ка-
кие качества в наших со-
отечественниках вам импо-
нируют, какие - нет?

- Нельзя всех грести под 
одну гребенку, как и во всех 
странах, в России есть и хоро-
шие люди, и плохие. Мне им-
понирует и то, что русский на-
род любит героев, умеет гор-
диться своими выдающимися 
гражданами - олимпийскими 
чемпионами, космонавта-
ми... По поводу российских 
хоккеистов отмечу: они очень 
талантливы, но работать с 
ними тяжеловато. Современ-
ным молодым людям не хва-
тает дисциплины, и игроки 
не исключение. Если более 
старшие ребята безропотно 
выполняют тренерские зада-
ния, выдерживают нагрузки, 
то молодежь часто говорит: 
«А зачем это делать? Мне 
не хочется, лучше перейду в 
другой клуб». В обычной жиз-
ни многие молодые россияне 
забывают об активном обра-
зе жизни, предпочитая ком-
пьютеры или алкоголь. Это 
обязательно надо остано-
вить, помочь ребятам повер-
нуться лицом к здоровому об-
разу жизни. И тогда, уверен, у 
России просто огромные воз-
можности. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА 

и Максима КОНСТАНТИНОВА

«Удивлялся, почему на меня так 
взъелись фанаты, ведь я ничего 
плохого этим людям не сделал. 
К тому же в Чехии не понимали 
такого отношения фанатов 
ко мне, думали, я что-то натворил 
в Петербурге... Но сейчас ситуация 
почти нормализовалась. И я, можно 
сказать, счастлив в СКА».

Задача армейцев одна - выиграть Кубок Гагарина

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВ
Индекс 55003 (25 выпусков за полугодие)

Уважаемые читатели!
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на газету «Смена» 
(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)  

на 1-е полугодие 2012 года
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также в РЕДАКЦИИ.

Рады сообщить вам, что цены 
на подписку не увеличились, 
а в почтовых отделениях  
для ветеранов войны, инвалидов 
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ПОДПИСКА-2012

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57
Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

448 руб. 92 коп. 426 руб. 18 коп.

Льготная подписка в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 
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снег

ОВЕН. Вы держите в 
своих руках нити мно-
гих ситуаций.

ТЕЛЕЦ. Хорошее вре-
мя, чтобы обрести сто-
ронников.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам нуж-
но проявить растороп-
ность в делах.

РАК. Неделя хороша 
для того, чтобы сделать 
удачное приобретение.

ЛЕВ. Набирайтесь тер-
пения! Многое будет не 
так, как вы хотите.

ДЕВА. Время для лич-
ных дел, которые вы от-
кладывали на потом.

ВЕСЫ. Материальные 
вопросы решайте с 
теми, кому доверяете.

СКОРПИОН. Не упус-
тите возможность ис-
править старую ошибку.

СТРЕЛЕЦ. Понадобит-
ся ваше умение делать 
что-то лучше других.

КОЗЕРОГ. Что-то 
удастся выгодно купить 
или продать.

ВОДОЛЕЙ. Лучше ос-
тавить себе возмож-
ность для отступления.

РЫБЫ. Возможны при-
ятные сюрпризы и не-
ожиданные подарки.

- Лужков предложил ото-
брать все у олигархов!

- С женой поругался?!
Светит ли срок 

экс-мэру Москвы?

Стр. 3

             

- Вась, а ты по-немецки 
можешь?

- Йес!
- Но это по-английски…
- Ух ты! Так я еще и по-

английски могу?!
Зачем остановки 

в метро объявляют 
по-английски?

Стр. 4

             

- Пап, а дружба с соседом 
подразумевает подселе-
ние к нам его детей?

- Нет, конечно!
- А почему тогда с друж-

бой народов все по-дру-
гому?

Трудовых 
мигрантов 

хотят ассимилировать

Стр. 6 - 9

             

- Как вам наши хоккеи-
сты?

- Они молодые, у них все 
впереди: и отдых на Маль-
дивах, и премиальные...

Милош Ржига 
о перспективах 
питерского СКА

Стр. 36 - 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»
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КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Приступ. 

6. Ужас. 7. Уезд. 8. Имхотеп. 9. 
Смех. 11. Сати. 14. Кроха. 16. 
Проза. 17. Лидер. 18. Опера. 20. 
Шелти. 21. Терра. 22. Туча. 25. 
Таль. 27. Жиронда. 28. Дюма. 29. 
Ухта. 30. Нейтрон. 

По вертикали: 1. Джим. 2. 
Псих. 3. Сторож. 4. Пупс. 5. Дзот. 
9. Суппорт. 10. Ерофеич. 12. Аб-
дулла. 13. Израиль. 14. Канат. 15. 
Алеша. 19. Архонт. 23. Урюк. 24. 
Ажан. 25. Таун. 26. Латы. 

6

9

16

18

22

28

1

23

10

2

8

24

27

30

14

21

3

19

15

17

20

4

7

11

25

29

12

5

26

13

По горизонтали: 2. Острое и внезапное проявление признаков 
болезни. 6. Комплекс ощущений от сильного испуга. 7. Админи-
стративно-территориальная единица в России до районирования. 
8. В египетской мифологии: легендарный мудрец, врачеватель и 
зодчий, сановник фараона Джосера, строитель его пирамиды. 9. 
Веселая реакция. 11. В древнеиндийской мифологии: дочь Дак-
ши и жена Шивы. 14. Совсем еще малыш. 16. Будничность, по-
вседневность в жизни. 17. Вождь, авторитетный руководитель, 
человек, пользующийся влиянием в коллективе. 18. Мыльная, но 
не пена. 20. Миниатюрная колли. 21. ... инкогнита. 22. Большое 
темное облако. 25. Советский гроссмейстер, экс-чемпион мира. 
27. Департамент Франции. 28. Литературный отец трех мушкете-
ров. 29. Город в Коми. 30. Элементарная частица. 

По вертикали: 1. Кличка собаки В. Качалова. 2. Душевно-
больной человек. 3. Охранник. 4. Кукла в виде голого малыша. 5. 
Укреп ленная оборонительная огневая точка. 9. Узел металлоре-
жущего станка. 10. Старинная водка на травах. 12. Герой фильма 
«Белое солнце пустыни». 13. Древнее государство в Палестине. 
14. Гибкое длинное крученое изделие, трос. 15. Имя болгарско-
го памятника русскому солдату. 19. Высшее должностное лицо в 
Древней Греции. 23. Сушеные абрикосы с косточкой. 24. Поли-
цейский во Франции. 25. Карточная игра. 26. Рыцарские доспехи.

Понедельник, 21 ноября Четверг, 24 ноября Воскресенье, 27 ноября
День -2 День +1 День +2

Ночь -1 Ночь 0 Ночь +1

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 771 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 10.09, заход 17.18 Солнце: восход 10.16, заход 17.13 Солнце: восход 10.23, заход 17.08

Вторник, 22 ноября Пятница, 25 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +1 День +3

Ночь -2 Ночь +1

Давление - 769 мм рт. ст. Давление - 764 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 6 м/с

Солнце: восход 10.12, заход 17.16 Солнце: восход 10.18, заход 17.11

Среда, 23 ноября Суббота, 26 ноября ЗДОРОВЬЕ. Атмосферное дав-
ление будет интенсивно расти. На 
такую погодную нестабильность 
недомоганием могут отреагиро-
вать большинство людей с сосуди-
стыми патологиями и заболевани-
ями сердца. 

День -1 День +2

Ночь 0 Ночь +1

Давление - 775 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 10.14, заход 17.15 Солнце: восход 10.21, заход 17.10

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

21 НОЯБРЯ
 280 лет назад, в 1731 

году, Анна Иоанновна 
учредила Кабинет мини-
стров «для лучшего и поря-
дочнейшего отправления 
всех государственных дел, 
подлежащих рассмотре-
нию императрицы».

22 НОЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, была открыта Доро-
га жизни, связавшая бло-
кадный Ленинград с Боль-
шой землей.

24 НОЯБРЯ
 50 лет назад, в 1961 

году, Генеральная Ас-
самблея ООН приняла 
Д екларацию о запреще-
нии применения ядерно-
го оружия.

25 НОЯБРЯ
 55 лет назад, в 1956 

году, в Ленинградском ин-
ституте эксперименталь-
ной медицины была соз-
дана вакцина от паротита.

СКАНВОРД
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